

# **PARTIDO UNIFICADO MARIATEGUISTA**

-

## **PUM**



**VII Sesión Plenaria  
1988-1990  
Parte 2**

01-1990

04

EL PUM Y LA REVOLUCION

Tesis Programáticas del  
Partido Unificado Mariateguista

Documento de discusión presentado a  
la VII Sesión Plenaria del  
Comité Central  
Otilio,  
Enero de 1990.

## **INDICE GENERAL**

### **I. UNA CRISIS TERMINAL**

- 1.- Tiempo de Cambios
- 2.- Al Final de un Ciclo
- 3.- Entrabamiento Estructural
- 4.- Integralidad de la Crisis
- 5.- Intervención de las Masas
- 6.- Guerra Interna

### **II. CARACTER DE LA SOCIEDAD Y DEL ESTADO**

- 8.- Dominación Imperialista
- 9.- Patrón de Acumulación
- 10.- Pobreza Endémica
- 11.- Estado Reaccionario

### **III. LAS CLASES SOCIALES Y SUS PROGRAMAS**

- 12.- La Gran Burguesía
- 13.- Las Clases Dominantes en el Campo
- 14.- Las Capas Intermedias
- 15.- La Pequeña Burguesía Pobre
- 16.- La Clase Obrera
- 17.- Los Campesinos
- 18.- Las Capas Desarraigadas

### **IV.- LA CUESTION DEL PODER EJE DEL PROGRAMA**

- 19.- Carácter de la Revolución
- 20.- Poder de Masas
- 21.- El camino del Poder Popular

**V. EMERGENCIA CONTRA LA HIPERINFLACION  
Y RECESION SALVAJE**

22.- Shock Antimonopólico

23.- Indexación de Sueldos y Salarios

24.- Defensa de la Agricultura y Apoyo a los Pequeños Productores

**VI. ECONOMIA INDEPENDIENTE Y ANTIMONOPOLICA**

25.- Expropiación del Imperialismo y no pago de la Deuda Externa

26.- Estatización de los Monopolios

**VII. PODER COMUNERO Y NUEVA AGRICULTURA**

27.- Solución Revolucionaria de la Cuestión Agraria-Campesina

28.- Todo el Poder a la Comunidad Campesina

**VIII. CONTRA LA POBREZA Y POR LA  
CONQUISTA DEL BIENESTAR**

29.- Acción para una Vida Digna para el Pueblo

**IX. DESCENTRALIZACION DEL PAIS Y RECONOCIMIENTO DE  
DERECHOS DE LAS MINORIAS NACIONALES Y CULTURALES**

30.- Regionalización Democrática y Poder para las Regiones

31.- Unidad Nacional sin Opresión ni Marginación

**X. REIVINDICACION DE LA MUJER Y MOVILIZACION DE LA  
JUVENTUD.**

32.- Contra la Discriminación de la Mujer

33.- Plena Independencia y Amplios Derechos para la juventud

**XI. MORALIZAR EL PAIS**

34.- Juicio Publico y Sanción a los responsables de la  
Corrupción y la Guerra Sucia

**XII. LIBERTADES DEMOCRATICAS PARA EL PUEBLO**

35.- La Lucha por los Derechos Politicos Fundamentales

**XIII. PROGRAMA MILITAR DE LA REVOLUCION**

36.- El Armamento del Pueblo

37.- Derechos Politicos para las Fuerzas Armadas y la  
Policia

38.- Por una Paz Duradera Nacida de la Revolucion

**XIV. INTERNACIONALISMO REVOLUCIONARIO CON LOS PUEBLOS DEL  
MUNDO**

39.- Antimperialismo Militante y Solidaridad Activa con los  
Procesos Revolucionarios

40.- Por una Corriente Socialista Latinoamericana  
Independiente de los Centros de Poder Internacional.

*Enero de 1990*

# TESIS PROGRAMATICAS DEL PARTIDO UNIFICADO MARIATEGUISTA

## I. UNA CRISIS TERMINAL

### 1.- Tiempo de Cambios

El Perú que ingresa a la última década del siglo XX, es una nación que vive las convulsiones propias de las grandes transiciones históricas. En el umbral de una nueva época, el país se enrumba, sin posibilidad de retorno, en la perspectiva de profundos cambios que tendrán lugar en los próximos años, y ante los cuales se estremecen las conciencias de los hombres y de los pueblos.

La lacerante realidad de la crisis económica y el doloroso balance de la guerra interna, tientan a pensar que el país se precipita inexorablemente hacia el abismo, y por lo mismo llévan a olvidar, muchas veces, que lo que cruje y se desmorona es un orden caduco e injusto, al que ya nada ni nadie puede, ni podrá salvar de la completa ruina.

En el Perú de hoy se reafirma el antiguo aforismo que dice que nunca será más oscuro que cuando va a amanecer, como que nunca estarán los tiempos más preñados de revolución que cuando todo lo viejo parece acabarse, aunque aún lo nuevo no haya terminado por dibujarse en el horizonte.

### 2.- Al final de un Ciclo

La historia republicana está marcada por el sino de la independencia incompleta; de la subordinación de la clase dominante a los intereses foráneos, por el atraso productivo y la marginación social. El imperialismo forjó, en connivencia con las burguesías locales, un capitalismo para la explotación de los recursos naturales y su colocación en los principales mercados industriales del mundo, y contribuyó a moldear formas estatales que permitiesen ejercer el control político sobre una sociedad plagada de profundas injusticias y desigualdades.

El ciclo clásico de la economía y la política en el Perú, se ligó íntimamente a la existencia de uno o más productos exitosos de exportación y al desarrollo del Estado en función entre la fracción hegemónica de la burguesía, el imperialismo y las masas populares. Así, al final de las guerras de la independencia y de las luchas entre caudillos militares, se instauró, a mediados del siglo pasado, la república del guano y del salitre, y se dió nacimiento al primer Estado burgués centralizado. Este ciclo inicial concluyó con la derrota militar frente a Chile, que condujo a un derrumbe económico e institucional, que sólo podría ser remontado después de un largo número de años.

Con el cambio de siglo, comienza el auge de la agroexportación. La explotación del algodón y del azúcar se convirtieron en la base de enormes fortunas, y la pacificación pierolista engendró el Estado civilista, que no fue sino la expresión del ejercicio aristocrático del poder político. La dictadura de Leguía fué el epílogo de esta época y la crisis de los años 30 señaló su punto de cierre histórico. Al desplome de los precios de los productos de exportación, le siguió una fase de aguda lucha política y social, con una presencia de masas como nunca antes se había visto, de la que resultaron tributarios, en distintos grados, el APRA y el PCP.

El tercer y último ciclo, es el que se sustenta en la expansión de la inversión extranjera directa, principalmente en la minería y petróleo, y se prolonga hasta el auge de la pesca durante la primera mitad de la década del 60. Desde el punto de vista político, el Estado de estos años es formalmente democrático, aunque mantiene dispositivos abiertamente discriminatorios como la privación del voto a los analfabetos y la proscripción de los partidos de filiación izquierdista y populista. En este período se gestan nuevos procesos como la crisis del agro y una inédita movilización campesina; la urbanización y las invasiones de terrenos en las ciudades; el crecimiento del sector industrial y el ascenso de la lucha obrera.

El primer gobierno de Belaúnde, fue la ilusión de que estas tensiones económicas y sociales podrían ser canalizadas por una vía reformista y con el visto bueno del imperialismo, que en ese entonces propugnaba la modernización de América Latina a través del programa de la Alianza para el Progreso. Sin embargo, mientras se iniciaba el declive de la minería y se agotaban los recursos pesqueros, fracasaban los proyectos para modificar la base productiva. El gobierno de Velasco fue el intento más audaz de avanzar en esta dirección política, y su fracaso fue clamoroso.

Cada ciclo de la economía peruana ha rematado en una crisis profunda y generalizada, que ha conmovido las estructuras, señalando el fin de un tiempo histórico y el comienzo de uno nuevo. La crisis actual es justamente la expresión material de la incapacidad de los sectores actualmente dominantes de la burguesía, para poder remontar en el espacio de más de 25 años, los límites estructurales y los obstáculos políticos que son propios del final de ciclo, y abrir una vía alternativa de crecimiento, reorganizar su propio Estado, y asegurar su dominación política.

### 3.- Entrabamiento Estructural

A lo largo de tres últimos decenios, el país ha visto llegar a su fin, sin pena ni gloria, los esquemas políticos y las formas de reproducción del capital heredados de la república, que a pesar de sus múltiples cambios y alteraciones han resistido tercamente la prueba del tiempo; y ha podido asistir, en simultaneo, al fracaso de los políticos burgueses para producir su reemplazo por un sistema que pueda ser capaz de funcionar frente a la tendencia de profundización de los conflictos de clase en el país.

El viejo Estado oligárquico no ha podido ser sustituido por una democracia moderna y estable como era el sueño de liberales y reformistas; y lo que ha insurgido en la realidad es una semidemocracia tambaleante, con un alto grado de militarización, incapaz de integrar amplias franjas de la población nacional, reproduciendo en gran medida la modalidad marginante y segregacionista que lo selló desde su nacimiento, a pesar de la existencia de las garantías democrática burguesas, especialmente las que fueron consignadas en la Constitución de 1979.

De otra parte, el modelo de economía abierta, fundado en la exportación de materias primas hacia los países centrales y en la inversión extranjera directa, que desde inicios de los años 60 daba clara muestra que ya no podía seguir adelante por el agotamiento de las reservas de recursos naturales y sobre todo por la reducción de la demanda mundial de este tipo de productos como consecuencia de la revolución tecnológica, no dió paso a la ansiada industrialización, que aparecía como la panacea y la vía ineludible hacia el desarrollo, sino que nos transformó en una estructura productiva aún más dependiente y deformada, en la que los desequilibrios y desigualdades, aunados a la persistencia de inmensos bolsones de atraso y miseria, aplástan cotidianamente las potencialidades nacionales.

La crisis del Perú de hoy, sin duda la más grave del presente siglo, encierra un carácter estructural que se prolonga más allá de las coyunturas y de los gobiernos de turno y se manifiesta en la decadencia de todo lo que hemos sido como nación durante más de siglo y medio. Esta es la crisis del entramamiento de las formas políticas y económicas ensayadas por la clase dominante, para responder a la emergencia de popular en el país, y para adecuarse a las novísimas tendencias de la economía mundial.

Los tres grandes mitos burgueses del período histórico: la democratización, la modernización y la industrialización, que se remontan cuando menos hacia inicios de los años 60, han arrastrado hacia cambios inacabados y contradictorios que han significado una enorme frustración que está a la base de la crisis actual.

Es así que se puede decir que habiéndose abierto compuertas a la participación popular en política los nuevos esquemas políticos no han servido, en absoluto, para democratizar los centros de poder real del país. Se generaron expectativas de progreso, se alentó el crecimiento de nuevas franjas burguesas y se creó la ilusión de una mejora de las condiciones de vida para las mayorías, pero en los hechos no se modificaron los ejes básicos de acumulación del capital que permanecieron concentrados en el sector primario-exportador, ni se desató la esperada dinámica industrialista y tecnológica, ni se pudieron resolver el atraso del agro, ni mucho menos darle salida a la endémica pobreza de la población peruana.

#### 4.- Sucesión de Fracasos

Lo que ha ocurrido en el Perú del último cuarto de siglo ha sido la instalación de un estado de crisis económica virtualmente permanente, interrumpido por períodos cada vez más breves y efímeros de recuperación, que en ningún caso han resultado capaces de remontar lo perdido en los momentos del declive, y que se ha presentado combinado con crisis políticas siempre más agudas y desgarrantes.

Desde los años 60, ha habido oportunidad de apreciar distintos proyectos políticos que incluyen el reformismo moderado de Belaúnde 1963-1968; el reformismo radical y militarista de Velasco; los gobiernos de derecha de Morales Bermúdez y el segundo belauñdismo; hasta la heterodoxia populista de Alan García. Ha habido sucesión de gobiernos civiles y militares, y han regido las normas de dos Constituciones Políticas. En todo los casos lo que se ha hecho, sin embargo, no es sino comprobar la caducidad de la burguesía como clase dirigente nacional y el agotamiento histórico de sus diferentes propuestas programáticas.

### 5.- Integralidad de la Crisis

La crisis estructural se manifiesta como una profunda descomposición del sistema, que va más allá de los aspectos sociales, económicos y políticos, incorporando elementos ideológicos, culturales, morales y militares. El carácter integral de la crisis conlleva que no exista un sólo sector de la vida nacional y ninguna región o localidad que se encuentre fuera de ella. La tendencia dominante es a la generalización y a la combinación de los distintos planos de la crisis.

La caída no se produce sin embargo a un ritmo uniforme, ni repercute de la misma forma y con las mismas consecuencias en todos los lugares a la vez. El carácter integral de la crisis no sólo no excluye, sino refuerza las desigualdades y los desequilibrios sectoriales y regionales que marcan la naturaleza compleja del país. Finalmente, lo que está visto es que esta crisis no tiene soluciones rápidas e indoloras. La lógica de una declinación prolongada apunta irremediablemente a reventar en grandes convulsiones, como la que se produjo en el año 88 y que como van las cosas, amenaza a reeditarse en los próximos meses.

El hecho de que en el Perú de hoy se reúnan las condiciones que anuncian la inminencia de un colapso estructural, con la presencia de agudos procesos de hiperinflación, recesión, guerra interna y militarización del Estado, no es en absoluto gratuito, sino que es la consecuencia de largos años de crisis y descomposición sin salida, que ha empezado a llegar a su punto límite, planteando disyuntivas definitivas de cambio revolucionario o regresión histórica.

### 6.- Intervención de las Masas

A la base del impasse general del sistema, de su incapacidad para remontar viejas amarras y asegurar su dominación política, se encuentran las posiciones de fuerza ocupadas por el movimiento organizado de masas a través del tiempo y a costa de duras batallas y enormes sacrificios. La historia reciente es la del enfrentamiento sistemático de las masas populares, desde sus propios intereses, a cada uno de los desafíos planteados por la crisis nacional, lo que ha dificultado y conducido a sucesivos fracasos los proyectos burgueses, colocando en inestabilidad crónica la estructura de dominación política y social.

Lo que es enteramente nuevo en el Perú de los últimos 30 años, es la insurgencia de una poderosa clase obrera a través del fenómeno del sindicalismo clasista y de su posterior partidización en las filas de la izquierda; la politización del movimiento campesino, especialmente comunero, desbordando el localismo y planteando sus reivindicaciones frente al Estado reaccionario; la radicalización de los pobres de la ciudad, y de la masa de empleados y profesionales pauperizados; la organización combativa de las mujeres y de la juventud.

La emergencia del movimiento social acorraló el primer gobierno de Belaúnde y gestó las condiciones de las que nace el golpe de Velasco levantando banderas nacionalistas y reformistas. De igual modo, en medio de expresiones de desborde y de lucha indoblegable por la independencia política, puso al desnudo los límites del reformismo militar, que concluyó en derrota en 1975.

Las masas aislaron y quebraron la dictadura de derecha de Morales Bermúdez en las célebres jornadas de 1977-1978 y obligaron a la clase dominante a virar hacia un régimen constitucional como solución de compromiso a la crisis. De igual modo, resistieron a pié firme los primeros intentos de regresión liberal y proimperialista de Morales-Silva Ruete y Belaúnde-Ulloa. Finalmente, en el pasaje más reciente de la movida historia nacional fueron las masas, antes que nadie las que se levantaron contra el populismo corporativo y la demagogia alanista, especialmente durante las luchas de mayo del 87, meses antes del sainete de la estatización de la banca, que le enemistó a la burguesía.

El movimiento organizado de masas, es el obstáculo central para que la gran burguesía pueda reordenar el país en crisis a su imagen y semejanza, destruyendo capacidad productiva y fuerza de trabajo que no tienen cómo incorporar a un esquema económico que se hace cada vez más estrecho y excluyente, e imponiendo a sangre y fuego el orden que corresponde a la defensa de sus particulares intereses.

Pero así como las masas han podido constituir el muro de contención que ha impedido, hasta el presente, la materialización de los distintos intentos de dar curso a una salida reaccionaria a la crisis; así también los problemas de dirección política, han favorecido las tendencias de estancamiento de la situación, la persistencia de un aparente empate de fuerzas que ha entregado el espacio para la extensión de manifestaciones de desesperación política y social, cuya expresión política más acabada es el senderismo, y ha entonado a las corrientes más agresivas y profascistas de la reacción.

Una situación madura para una solución revolucionaria que no acaba por definirse, corre el riesgo de podrirse. Esta es con exactitud la coyuntura que vive el país desde que la crisis ingresó en su fase más aguda a finales de 1988. Sin revolución en el próximo periodo, el Perú se encaminará irremediabilmente hacia un desenlace contrario a los intereses de la clase obrera y el movimiento popular, de consecuencias tremendamente destructivas que podría marcar el inicio de una regresión histórica sin precedentes.

### 7.- Guerra Interna

La década de los 80 ha incorporado un nuevo elemento distintivo y definitorio dentro de la crisis nacional: el desencadenamiento y generalización de un proceso de guerra interna. La prolongación del entramamiento económico, el derrumbe de las distintas formas de organización del Estado ensayadas en el periodo, la sucesión de gobiernos fracasados y corruptos, a todo lo cual se suma un ascenso constante de la lucha y la radicalización de las masas que no han hallado una alternativa revolucionaria de dirección, configuraban, de hecho, el marco político más aparente para un desarrollo de los acontecimientos por la vía de la violencia.

Es en este cuadro preciso que desde 1980 arranca la rebelión senderista y que en 1984 se produce el levantamiento en armas del MRTA. El Perú, que reclama hace tiempo cambios radicales y en el cual la institucionalidad política tradicional muestra claras manifestaciones de agotamiento, se convirtió en escenario de una guerra civil cruenta y dolorosa, en la que la disputa central se establece entre el Estado reaccionario y las fuerzas insurgentes, que actúan de manera irregular, aplicando principalmente métodos de guerrilla y terrorismo.

Aunque los rebeldes ha invocado el nombre de las masas, lo cierto es que en su origen este conflicto no entraña continuidad con los avances alcanzados por las luchas populares en los últimos 25 años. La guerra, se introdujo como un fenómeno externo a una larga acumulación histórica, en el caso de Sendero, incluso se convirtió, muy rápidamente, de amenaza en agresión directa contra las organizaciones y las conquistas políticas del movimiento popular. La relación con las masas es la mayor debilidad política y militar de los movimientos subversivos y lo que bloquea sus posibilidades de saltar etapas.

El alto grado de sectarismo y dogmatismo que caracteriza la línea de Sendero, y la extensión de la corriente pacifista y democratizante, fueron la causa de que muchos dentro de la izquierda cerrasen los ojos ante el crecimiento de la confrontación armada, como si se tratara de un fenómeno episódico destinado a diluirse con el tiempo. Hoy, sin embargo, ya nadie discute que la violencia política organizada, es decir la guerra interna, es parte indelible de la crisis estructural, y que su enraizamiento sobre la realidad es tan profundo, que no habrá salida para ella, sino dentro de una resolución global de la situación política.

Más aún, para entender lo que ocurre en el país es imperioso reconocer que la guerra interna ha ido convirtiéndose en factor acelerador de la crisis general, en el sentido que la voluntad de definición de los contendientes ha ido modificando los comportamientos políticos y las reglas de la acción política en el país. A poco tiempo de cumplir diez años de la toma del poblado de Chuschi en Ayacucho, no hay cómo dejar de reconocer que Sendero ha conseguido imponer su guerra al Estado y al resto de la sociedad. Pero esto obliga al mismo tiempo a tomar en cuenta la magnitud de la respuesta contrainsurgente del Estado reaccionario, que ha ido militarizándose integralmente, y elaborando estrategias de respuesta que conllevan la extensión de los métodos de violencia contra todo el pueblo y contra sus expresiones políticas más avanzadas.

Por otro lado, las necesidades militares de senderismo de dominar a las masas, ha ido dando paso a un verdadero genocidio de dirigentes populares conduciendo a que en muchos casos, la introducción del problema militar para los sectores populares pase por encarar la defensa inmediata frente a la agresión sectaria y liquidadora, sin abandonar la independencia frente al Estado y los partidos de la gran burguesía.

La guerra, con todos sus traumas, pero también con todas sus posibilidades de transformación profunda e implacable de la realidad, arrastra a la sociedad en su conjunto, redefine los programas y las estrategias políticas, y se convierte en clave del futuro. Los revolucionarios que aspiramos sinceramente a conquistar una paz duradera, fundada en la justicia social y nacida de la revolución popular, no podemos engañarnos sobre el duro camino a recorrer hacia adelante en un país en una crisis terminal y en guerra interna. En el Perú de los 90 se requiere un programa que abarque todos los aspectos y señale las líneas directrices para una larga, sacrificada y compleja lucha. Esa es la esencia de nuestra propuesta.

## II. CARACTER DE LA SOCIEDAD Y DEL ESTADO

### 8.- Dominación Imperialista

En el Perú, el capitalismo se introduce como un producto de importación y como consecuencia de la sujeción del país a las condiciones de dominación impuestas por las grandes naciones imperialistas. A partir de la colonia, el eje del ordenamiento económico y social se instaló fuera de las fronteras nacionales, y esta situación no pudo ser modificada en lo sustancial con el advenimiento de la república.

Colocada en una posición subordinada en el cuadro del mercado internacional, la economía peruana ha constituido una exportadora neta de excedentes, tanto por la relación injusta de los términos de intercambio entre materias primas y productos industriales, como por la remesa sistemática de utilidades a cuenta de las inversiones, y en tiempos recientes de resultas de los pagos de intereses y capital referentes a la deuda externa. La constante descapitalización ha sido factor de pobreza y atraso, que se paga con padecimientos de las grandes mayorías.

La introducción del capital buscando la más alta rentabilidad en el más corto plazo, ha creado sectores de punta en las actividades extractivas vinculadas a la exportación, y ha generado desequilibrios económicos y enormes desigualdades regionales, que han configurado una profunda deformación económica. En el Perú se combinan explotaciones capitalistas intensamente tecnificadas y automatizadas, con todas las etapas previas del desarrollo, incluidas formaciones típicamente precapitalistas y semifeudales. El capitalismo semicolonial y atrasado supone y reproduce estas diferencias, que son la que hacen posible que minúsculas fracciones clase dominante puedan aspirar a dirigir la sociedad. La estructura monopólica de la propiedad es un reflejo de este sistema de dominación, en la medida que la penetración imperialista nunca facilitó el funcionamiento de la libre competencia y siempre buscó apoyarse en una élite intermediaria que actuase como su socia y como garante del sistema.

## 9.- Patrón de Acumulación

El modelo de desarrollo implícito dentro del capitalismo semicolonial y atrasado, es el de una economía abierta en el que las mercancías y los capitales internacionales podían circular sin trabas, y en la que los grupos propietarios locales aparecían jugando un rol complementario. Este esquema está presente a lo largo de nuestra historia, y es el mismo que la nueva y vieja derecha nos quieren ofrecer ahora como expresión de cambio y modernidad.

Hasta la década del 50 puede afirmarse que el Perú fue un simple exportador de materias primas y un consumidor de productos terminados procedentes de los países centrales. Esta organización económica determinó la estrechez del mercado interno, y el estancamiento y postergación de la agricultura. El proceso de sustitución de importaciones que se concibió como la clave para hacer crecer el sector industrial, y que fue la propuesta económica central de los proyectos reformistas en el Perú y América Latina, debían haber apuntado a modificar el modelo, reorientando los flujos de capital y de productos hacia el interior de la economía nacional.

Nada de esto ocurrió en la realidad. La industria sustitutiva se estructuró como una consumidora intensiva de divisas, que utilizaba para la adquisición de insumos, maquinarias y patentes, y por el mismo motivo la economía requirió aún de un mayor esfuerzo de exportación de materias primas para financiar estas necesidades. El nivel de aporte tecnológico de una industria que en muchos casos era sólo ensambladora de piezas importadas, no resulta digno de ser tomado en cuenta.

De igual modo, no se produjo una mayor expansión del mercado y la nueva industria se concentró en aprovechar el espacio vacío que le dejaban las antiguas importaciones de productos importados. Tampoco hubo integración de ramas productivas, ni se introdujeron elementos dinámicos en el sector agropecuario. Finalmente lo que puede sostenerse respecto de la capacidad de absorción de mano de obra del modelo sustitutivo es que si bien resultó, como en todo lo demás, bastante limitada, tuvo la importancia de dar forma a la nueva clase obrera fabril, que pasaría a jugar un rol fundamental en la vida política del país.

La industria por sustitución de importaciones incorporó nuevos elementos a la crisis del ciclo capitalista en el Perú. Los fenómenos de inflación y recesión, típicos de la modernización económica, recién empezaron a conocerse en los últimos años; sin embargo bajo la superficie de los desarreglos coyunturales persistían los mismos problemas de estructura, marcados por la dependencia del exterior y la deformación y atraso productivo interno. La política sustitutiva funcionó mientras tuvo el sostén de las exportaciones mineras y pesqueras, y pudo diferir su bancarrota mediante el procedimiento del endeudamiento externo. Cuando el saldo de pagos con el exterior se tornó definitivamente negativo, se volvió a estrangular el crecimiento; sólo que esta vez ya no se trata exclusiva ni principalmente de una crisis de menor consumo, sino de la destrucción material de capacidad productiva creada en el período previo.

La interpretación simplista de las derechas, atribuye la actual crisis a la pretensión de haber querido estructurar una economía hacia adentro y haber seguido el camino sustitutivo, con sus correlatos de fortalecimiento del Estado y controlismo administrativo. No importa, por cierto, si muchos de los exponentes más beligerantes de la reacción, provienen de la fracasada experiencia industrialista, durante la cual hicieron buenos negocios a expensas del mismo Estado del que hoy despotrican. La verdad histórica es, al margen de veleidades y conveniencias, que la pseudoindustrialización de los 60-70, fracasó precisamente por no poder romper con el pasado, porque mantuvo al país en la posición subordinada dentro del mercado internacional, en la que nuestros políticos y economistas de extrema derecha se sienten tan cómodos, porque no pudo quebrar el poder de los monopolios que dirigen la economía de acuerdo a sus estrechos intereses, y porque no pudo movilizar las únicas fuerzas progresivas y de cambio que existen en el país, que son las del pueblo.

#### 10.- Pobreza Endémica

Lo que es característico del orden económico y social que prevalece en el Perú, es su incapacidad para proporcionar condiciones de vida mínimamente adecuadas para la mayoría de la población nacional. La miseria de las zonas rurales, especialmente de la sierra, y la extendida pobreza que coexiste en las grandes ciudades al lado del lujo y el boato de los grupos privilegiados, deriva de un lado de las necesidades de sobreexplotación de los recursos nacionales, incluido el factor trabajo, y de otro, de la naturaleza violentamente marginadora del sistema.

La sociedad peruana padece de una pobreza endémica y sin salida en los marcos de la dominación imperialista y del actual patrón de acumulación. Ella no ha nacido, sino que se ha agravado, en el transcurrir de las coyunturas más críticas de la economía. La pretensión del populismo, al estilo del APRA y Alan García, fue siempre la de administrar la pobreza, asumiéndola como un hecho irreversible, y concibió que frente a ella sólo eran posibles medidas paliativas y atenuadoras.

La derecha mentirosa afirma que el drama de la indigencia masiva y la marginalidad, son episódicos y emergidos de los intentos reformistas, populistas e industrializantes. El santo remedio que proponen, es hacer más ricos a los ricos, más fuertes a las empresas imperialistas y a los monopolios, para que cuando les sobre el dinero inviertan, creen trabajo y paguen salarios. Esta tesis es falsa de toda falsedad, porque la esencia de las ganancias capitalistas en el país es el abaratamiento extremo de la mano de obra y la mantención de amplias franjas del pueblo fuera de la producción y del mercado, reducida a situación de subsistencia. El privatismo derechista, la liberalidad para las ganancias, no erradicará la pobreza histórica; ni sus promesas de acabar con la inflación, servirán para recuperar lo perdido en las grandes crisis y aspirar a una vida digna.

En el otro extremo del espectro político, Sendero Luminoso, concluye que la pobreza es, en sí misma, una "fuerza impulsora de la revolución" y un "hermoso canto", de donde deriva conceptos tales como que mientras mayores sean los padecimientos de las masas, más intensa será su decisión de levantarse, que justifica oponerse a los esfuerzos por conquistar mejores condiciones de vida y de trabajo ahora; o la que sostiene que las capas más postergadas y en muchos casos las más desclasadas, serían más beligerantes y "revolucionarias" que los que tienen mayor nivel de organización y conquistas económicas y políticas que preservar, en particular la clase obrera; o la que se opone frontalmente a las medidas de resistencia económica que las masas crean para poder seguir viviendo en medio de su pobreza y la que condena todo progreso tecnológico en el campo popular.

Todas estas son aberraciones teóricas que deforman el criterio marxista de la lucha de clases y de la dirección proletaria de la revolución, y que olvidan que la pobreza puede ser factor de rebelión unas veces, como de depresión y sometimiento en otras; que dirigidos por una clase revolucionaria los pobres pueden llegar a la cima de su liberación, pero que en manos de la pequeña burguesía pueden ser arrastrados al populismo e incluso al fascismo.

Para los revolucionarios la pobreza no es ni el mal necesario que cree el APRA, ni un derivado de que nuestros ricos no son suficientemente ricos como dice la derecha, ni el "hermoso canto" al que alude el senderismo. La pobreza son las cadenas que oprimen a nuestro pueblo, y que la revolución y el poder popular deberán destruir para alcanzar una sociedad libre, justa, sin explotados ni marginados.

#### 11.- Estado Reaccionario

El Estado que hoy existe en el Perú recibió su partida de nacimiento con la instauración de la república criolla y se fue afirmando a través de los grandes ciclos de la política y la economía, y de sus momentos de crisis. A pesar de haber sufrido enormes cambios y mutaciones, el Estado semicolonial y oligárquico, ha seguido siendo en esencia el mismo, reforzando su naturaleza antinacional, opresiva y excluyente. Es preciso no confundir la evolución del sistema legal, y dentro de este marco el paso de una a otra constitución, ni los vuelcos en las instituciones políticas, ni la apertura del sistema a una participación de los sectores populares y de izquierda que antes ni siquiera se concebía, con los aspectos que le son esenciales al Estado.

El tipo de régimen político vigente, ha sido en todo instante un reflejo de las necesidades de darle continuidad a la dominación burguesa reaccionaria encarnada en la maquinaria estatal. De esta forma es que se ha podido oscilar sin trastornos insuperables desde dictaduras militares hasta democracias de lo más formales. Se hacen vanas ilusiones los que creen que, a partir de la Constitución de 1979, se inicia una democratización del Estado, que nos acerca a los regímenes europeos y nos aleja de nuestras tradiciones autoritarias. En verdad la democracia de opereta que tenemos desde hace diez años, es tan precaria como falaz; y existe porque ella fue el mecanismo mediante el cual se encontró una salida al fracaso estrepitoso del reformismo de los 60-70, a la crisis del gobierno militar y al ascenso de las masas.

La correlación sobre la que emergió el régimen parlamentario de los 30, se ha prolongado a duras penas hasta nuestros días y está a punto de romperse. A partir de esta situación surge la conciencia de que la organización del Estado será sometida a próximas y decisivas transformaciones. De hecho los años de la guerra y la crisis, ya han ido haciendo lo suyo para que el sistema que viene rigiendo sobre el país, se parezca mucho más a una sociedad militarizada, que a una en la que prevalece el juego de partidos y se conservan las libertades políticas.

Todos los derechos políticos reconocidos por las leyes, y los espacios de representación que han podido lograr los partidos de izquierda en nombre del movimiento popular, han sido consecuencia de heroicas y sacrificadas luchas. Ninguna libertad que favorezca al pueblo, ha sido entregada de buena gana y puede considerarse segura bajo el predominio de la gran burguesía. La ilusión reformista consiste en creer que estos derechos y estos espacios de representación pueden ampliarse indefinidamente; lo que equivale a decir que la burguesía puede tolerar que su Estado le sea arrebatado de a poco y que el régimen parlamentario sería capaz de trocar su conservadurismo congénito en instrumento de cambio social. La máxima expresión de estos ensueños, es la idea de poder funcionar como gobierno popular dentro del Estado burgués reaccionario, renunciando a su destrucción.

En el centro de las concepciones reformistas está su actitud hacia el Estado y la teoría de la transición pacífica. Por cierto que una ruptura radical con este punto de vista es imprescindible para cualquier revolucionario. Pero en ningún caso esto significa suscribir el planteamiento ultraizquierdista, que condena el combate por defender y conquistar nuevos y mayores derechos democráticos, incluida la posibilidad de intervenir en las elecciones burguesas y disputar también en este terreno con las representaciones del gran capital y del propio reformismo.

Participar en la lucha parlamentaria bajo el capitalismo, será necesaria y aún obligatoria mientras no hayan fuerzas para disolver esta institución del viejo sistema. Indudablemente la forma de participar, puede ser muy distinta de acuerdo con las condiciones concretas; pero lo que el radicalismo puro no entiende es que aún en tiempos de revolución, es tremendamente valioso poder combinar la acción directa de masas, al margen y en contraposición con la legalidad burguesa, con una fuerza de oposición simpatizante, y mejor aún francamente adherente, al movimiento revolucionario.

Comprender el problema del Estado en el Perú, es determinar su contenido de clase, indiferentemente de la forma del régimen y del partido que hace de gobierno de turno. Pero es también entenderlo como epicentro de la crisis del orden burgués. Punto en el que se concentran las más agudas contradicciones de la sociedad peruana. No tiene nada de casual que la derecha haya dirigido lo principal de sus críticas contra la institución estatal, cuyo funcionamiento actual está a todas luces plagado de ineficiencias. Lo que se propone, sin embargo, no es otra cosa que un nuevo discurso para abrir otra fase de saqueo de la cosa pública. No es reduciendo el número de empresas públicas, ni de burócratas, ni el volumen de gasto en servicios sociales, ni aumentando el dinero para rentar más policías y militares, lo que otorgará mayor autoridad y legitimidad al Estado peruano. El programa de los Vargas Llosa y el FREDEMO, hará aún más antinacional, más autoritario y menos integrador el aparato estatal, obligándolo a actuar como mero gendarme de los grupos de poder.

La rebelión que los revolucionarios postulamos en contra del viejo Estado, apuntando a desmontarlo y sustituirlo por una estructura nueva de autogobierno de masas y poder popular, está en las antípodas del proyecto derechista. El Estado nacido de la revolución, será independiente en todo el sentido de la palabra, no aceptando ninguna merma, ni en lo económico, ni en lo político, ni en lo militar, ni en lo diplomático, sobre la soberanía nacional. Será democrático y de masas, abriendo el espacio a la más amplia y permanente participación del pueblo en las decisiones nacionales, regionales y locales. Será unitario y descentralista, porque responderá a los intereses de la enorme mayoría de los peruanos, conjugando diferencias nacionales, étnicas y culturales, lo que no le impedirá estructurarse sobre la base de una efectiva autonomía regional. Será esencialmente popular, porque su razón de existir será la de reivindicar al pueblo construyendo los cimientos de una sociedad socialista.

### III. LAS CLASES SOCIALES Y SUS PROGRAMAS

#### 12.- La Gran Burguesía

Heredera del poder político y económico forjado por la vieja oligarquía y los antiguos terratenientes, la clase dominante actual, es - al igual que el sistema que le dá sustento - una mezcla de modernidad y atraso; una clase prolijada del imperialismo pero que al mismo tiempo se ha frustrado para alcanzar su máximo desarrollo, precisamente por la presión que ejerce sobre ella, el imperialismo. Lo que conocemos como gran burguesía es el núcleo concentrado de la propiedad y del dinero en el país. Son grupos de funcionamiento monopólico, que dominan los mercados e imponen sus condiciones, logrando extraordinarias ganancias tanto en tiempos de relativa estabilidad y crecimiento económico, como en los de alta inflación y depresión productiva.

La gran burguesía a través del tiempo ha fraccionado sus intereses en dos grandes grupos: la burguesía intermediaria, cuyos nexos principales se establecen con el mercado externo, por medio de negocios de exportación-importación, sociedad de inversiones, financiamiento, y otros; y la burguesía nacional monopólica, que desarrolla lo principal de su actividad económica en relación al mercado interno, operando en la industria, el comercio, y otros rubros de intermediación. Entre estas dos fracciones ha ido consolidándose un tercer grupo, conformado por los llamados "apóstoles del gran capital", que son el estrechísimo núcleo de familias propietarias (el saber popular afirma que son sólo doce), que actúan como conglomerados económicos, es decir combinan sus inversiones en las más diversas ramas de la economía, estableciendo vínculos hacia los mercados de afuera y adentro.

La distinción de la gran burguesía en dos sectores dió base a la existencia de sendos programas en materia económica y política, que en ningún caso suponían desacuerdo alguno sobre su interés común de preservar su dominación de clase. La fracción intermediaria fue por norma partidaria del liberalismo económico y de la tesis de un Estado reducido al rol de gendarme. La fracción nacional monopólica, se definió hacia las políticas industrialistas y proteccionistas, y propició el populismo como actitud de

Estado. Los grandes conglomerados, que al fin de cuentas son, por hoy, el centro de poder de la clase dominante se han inclinado pragmáticamente según sus conveniencias del momento. De los Romero, los Brescia, los Nicolini, y otras de las familias del dinero, se puede decir que supieron apoyar y aprovechar a todos los gobiernos habidos en los últimos 25 años; y que al igual que financiaron la llegada a Palacio de Alan García, hoy ponen millones en la bolsa del escritor-candidato, encargándole la cautela de sus cuantiosos intereses.

Los partidos políticos burgueses han sufrido evoluciones y reacomodos a lo largo del tiempo; pero se puede afirmar con certeza que en el inicio de los años 90, el bloque constituido en torno al FREDEMO y Vargas Llosa que ha asumido el liderazgo sobre el conjunto de la gran burguesía y de la contrarrevolución, enarbola un programa ajustado a lo que fueron siempre las aspiraciones de la gran burguesía intermediaria, esto es de la fracción más antinacional y represiva. El APKA, por su parte, aparece con una representación poco convincente, de los intereses de la gran burguesía nacional, a la que ofrece defender de los excesos destructivos del fanatismo liberal. Se requiere del tiempo, para que esta contradicción secundaria, situada dentro del campo de la clase dominante se haga más transparente. Por ahora es el FREDEMO el que tiene la iniciativa y el que capitaliza la debacle aprista con la que nadie quiere comprometerse.

### 13.- Las Clases Dominantes en el Campo

El campo peruano sufrió cambios sustantivos a nivel de la estructura de propiedad y dominación desde finales de los años 50, y que quedaron consagrados en un nuevo esquema legal con la reforma agraria dictada por Velasco. La burguesía agro-exportadora, los hacendados serranos y el gamonalismo tradicional, fueron eliminados en lo esencial, sin que por ello fueron sustituidos por un orden más justo y democrático que reivindicara a las grandes mayorías campesinas y a la masa de pequeños propietarios pobres.

La reforma agraria creó un sistema de dominación complejo e inestable, que se sostuvo mientras el Estado pudo apuntalarlo, pero que luego se vino irremediabilmente abajo. Hoy en el campo se desarrolla una profunda lucha de clases, que obviamente no se encuentra desconectada del proceso de violencia política que sacude al país. En esta lucha está planteada una pugna por el poder y por el control de la

tierra. Nuevos grupos de explotadores y coresores han ido sacando cabeza en estos años, entre ellos inversionistas privados orientados a la agroexportación, agricultores modernos que han hecho fortuna asociándose al gran capital y apoderándose de tierras de los más débiles; al tiempo que han reaparecido remanentes de los antiguos propietarios, que se han propuesto recuperar sus preeminencias en la costa y en la sierra; y mientras aún subsisten, como islotes, expresiones de la burocracia gerencial de las pseudo empresas asociativas con las que el velasquismo quiso introducir su propio concepto del orden dentro de la realidad agraria y campesina.

Una nueva realidad del campo peruano es la impuesta por el auge del narcotráfico. La pasta básica de cocaína, insumo principal de la droga de mayor consumo en los Estados Unidos, se viene convirtiendo paso a paso en el más destacado producto de exportación del país. Los grupos de poder económico ha ido amarrando múltiples vínculos con los centros que controlan la economía de la coca. Los productores cocaleros son vilmente explotados por los narcos y la cadena de corrupción que involucra a funcionarios administrativos, policías, militares, jueces; y por los mecanismos de la banca, el comercio, la agroindustria, que sirven para blanquear las operaciones ilícitas y trasladar los narcodólares al resto de la economía.

Los grupos dominantes del campo, no tienen fuerza propia como para actuar independientemente de la gran burguesía, por ello se someten a su conducción política y programática. En la actualidad el poder emergente en la agricultura se adscribe coherentemente a la propuesta liberal, que les ofrece la posibilidad de hacer prevalecer la ley del más fuerte, en el conflicto por extender la gran propiedad y destinar las mejores tierras hacia la quimera de la agroexportación, en desmedro de la producción de alimentos para consumo nacional.

#### 14.- Las Capas Intermedias

Ubicados entre el gran capital que los oprime, y el movimiento popular organizado, hacia el que mantienen temor y desconfianza, se encuentran vastas capas de población, algunas de ellas con medios de producción propios y asalariados a su servicios (burguesía media); otros en posiciones empresariales de poder; tanto en el sector público como en el privado (tecnoburocracia); otros por la alta calificación de sus servicios (profesionales liberales). Todos estos grupos forman parte del sector privilegiado de la sociedad, y suelen someterse a los designios de la clase dominante, dentro de cuyo orden se consideran protegidos.

Lo que es cierto, sin embargo, es que hay contradicción entre el monopolio angurriado, destructor y centralista, y los medianos capitales que buscan mercados competitivos, protecciones estatales y que en una buena proporción tienen intereses en las regiones. Los gerentes y administradores que sirven a la gran empresa, viven de la explotación de la clase obrera y el pueblo, pero no son independientes para decidir su destino. Los profesionales más consolidados, se juzgan asimismo como parte de la élite nacional, pero el rol que tienen asignado es finalmente el de segundos ante los señores de los monopolios.

La ideología de las capas intermedias tiende a alentar los esquemas de conciliación de clases. Se aterran ante las opciones polarizantes que amenazan con desgarrarlas. Los propagandistas del "acuerdo nacional", reflejan la ideología de las capas intermedias, sus incomodidades frente a la gran burguesía y su cobardía ante la acción independiente de masas. No hay, por cierto, un camino intermedio y acuerdista que se pueda sostener en el mediano y largo plazo. Por eso, este tipo de posiciones se caen de su peso, y fuerzan a las capas burguesas no monopolísticas y a la pequeña burguesía acomodada a optar, siendo una verdad histórica que durante un largo tramo de la revolución, la mayor parte de estos sectores estarán del lado del enemigo y contra las masas explotadas y oprimidas.

#### 15. - La Pequeña Burguesía Pobre

Más cerca de las masas populares que de las clases altas e intermedias, se encuentra la masa pequeña burguesa empobrecida, a la que la dominación imperialista y gran burguesa ha llevado a una situación de ruina y postergación. La pequeña burguesía se caracteriza por no haber abandonado su aspiración a la propiedad individual, por lo que su conciencia se encuentra aún inscrita en los marcos del capitalismo; sin embargo se rebela contra el actual sistema que no le ofrece porvenir alguno, con lo que concluye ligando su destino al de la clase obrera y los campesinos.

La pequeña burguesía urbana integra un vasto enjambre de pequeños industriales, artesanos y talleristas; comerciantes minoristas e informales; empleados públicos y privados; profesionales asalariados; intelectuales y jóvenes estudiantes. En el campo se encuentra una amplia franja de pequeños propietarios, y entre ellos el contingente de parceleros surgido de la desintegración de las unidades asociativas.

El programa al que aspira la pequeña burguesía pobre es eminentemente democrático y progresista. Políticamente son una fuerza social en disputa entre la revolución, el reformismo y el populismo burgués. La derecha aún logra penetrar en sus capas más atrasadas con el mensaje de la sociedad de propietarios, pero su capacidad de satisfacer siquiera mínimamente su reclamo a una vida más justa es absolutamente nula.

#### 16.- La Clase Obrera

Nacida al igual que la burguesía, de las entrañas de la expansión del capitalismo y la dominación imperialista que le dió impulso, la clase de los obreros asalariados, es la columna vertebral del movimiento popular organizado. El proletariado, dueña solamente de su fuerza de trabajo, es el elemento clave de producción moderna. Sus destacamentos más importantes son aquellos que se ubican en los centros de dominación de imperialismo y la gran burguesía, como son la actividad minera, petrolera, pesquera, industrial y de construcción civil.

El proletariado, a pesar de que padece una persistente agresión sobre sus condiciones de vida, especialmente en los periodos de crisis, no es necesariamente la clase más pobre si se la compara con algunos estratos de la pequeña burguesía y del campesinado, y especialmente con los núcleos sociales más postergados y desclasados. Esto, sin embargo, no niega que sí sea la clase que sufre la mayor explotación, ya que su potencial de creación de riqueza está al servicio de la doble acumulación que realizan por un lado el capital imperialista y por el otro la burguesía como clase dominante nacional.

Existencialmente, la clase obrera se encuentra en el campo de la revolución. El orden social actual no tiene nada que ofrecerle. En las últimas décadas esta realidad objetiva, se ha ido traduciendo en una actitud subjetiva de clasismo sindical e izquierdización partidista. El proletariado aspira a cambios radicales y contundentes. Es esto lo que lo convierte en la clase más revolucionaria y en la cabeza natural de la rebelión popular. Su debilidad se encuentra en su número relativamente reducido, que a lo sumo alcanza a varios cientos de miles de personas sobre una población de casi veinte millones. Para superar esta debilidad relativa, el proletariado requiere la alianza de millones de campesinos y pequeña burgueses pobres, que constituirá el avasallador torrente de la revolución nacional y popular.

## 17.- Los Campesinos

Desde el punto de vista de la producción definimos como campesinos a los hombres y mujeres que trabajan la tierra con sus propias manos. En el Perú, la enorme mayoría de la actividad agropecuaria es ejecutada por campesinos, es decir por conductores directos. Es de las comunidades o a través de pequeños productores libres que se abastece a las ciudades y a las mismas zonas rurales, de alimentos no procesados; mientras que las llamadas explotaciones modernas prefieren orientar sus sembríos hacia productos de exportación o para uso industrial.

El campesinado es el grupo social más numeroso dentro de la composición de la población económicamente activa. Cerca del 40 % de los trabajadores del país, y más de dos millones de familias se ganan la vida arañando el suelo, muchas veces exhausto, de la caprichosa geografía nacional. Indudablemente este es un universo intensamente complejo en el que pueden señalarse categorías diversas, entre las que se destacan los comuneros, principalmente serranos; los parceleros costeros y minifundistas; los colonos selváticos y comuneros nativos; proletarios agrícolas y cooperativistas; eventuales y campesinos sin tierras.

La bandera fundamental de la lucha campesina es la conquista y defensa del derecho a la tierra. Esta reivindicación para la mayor parte de los hombres del campo permanece irresuelta, aún a pesar de la reforma agraria. El avance de nuevas formas de dominación en las áreas rurales, el afán de los monopolios agroindustriales, de la burguesía agraria y del gamonalismo redivido por desplazar a los campesinos, reafirma la importancia del tema. De igual modo en diversas regiones del país, como son los casos de Puno y la región central, aún perviven gigantescas empresas pseudoasociativas controladas por corruptos grupos gerenciales, asociados a las estructuras del poder local, y contra los cuales se alzan las comunidades marginadas históricamente.

La lucha campesina se liga indisolublemente a la cuestión indígena de la que hablara Mariátegui. La opresión racial y nacional es una realidad aplastante, que se conjuga con las condiciones de explotación y violencia a la que se somete al campesino de origen indio. La comunidad ha sido el centro de la resistencia de la raza oprimida, en torno a la cual se construyó una vigorosa coalición entre la pequeña propiedad familiar, y la organización solidaria y colectiva para la defensa económica, social y política de sus integrantes. Siguiendo al Amata, es posible creer que el ideal socialista puede penetrar en la comunidad campesina y transformarla en factor de revolución.

El campesinado es el aliado privilegiado de la clase obrera en su enfrentamiento con la gran burguesía y el imperialismo. Su programa de tierra y justicia social es un llamado a la revolución en el campo, y a clausurar el ciclo de las reformas y contrarreformas burguesas que no han hecho sino reforzar la pobreza y el atraso. La democracia popular no podrá jamás existir si no se sustenta en la solución del problema campesino e indígena en el país.

### 17.- Las Capas Desarraigadas

El desarraigo es uno de los rasgos más notables del agotamiento del viejo régimen burgués semicolonial. No son pocas las personas que quedan colocadas al margen de la producción, y que se convierten en desempleados y subempleados crónicos, que deambulan en las zonas rurales y urbanas. Campesinos parias subsisten en los linderos de sus comunidades, condenados a la miseria absoluta. Trabajadores sin empleo, rotan por temporadas por distintas empresas que se deshacen de sus servicios antes que puedan adogerse al principio de estabilidad laboral. Comerciantes al menudeo, privados de capitales, deben vender chucherías para procurarse ingresos insignificantes que no sirven para vivir. Pobladores sin techo protagonizan invasiones de terrenos urbanos y son arrojados con violencia por jueces corruptos, policías y matones. Jóvenes estudiantes, asisten al colapso del sistema educativo y al cierre de universidades.

Toda esta descomposición social acelerada empuja a sus víctimas a la desesperación y a la violencia destructiva. El desarraigo es el caldo de cultivo del ultraizquierdismo y el anarquismo. No es de sorprender que Sendero Luminoso haya hecho su base social de las capas más desclasadas de la sociedad peruana, oponiéndolas no sólo a la gran burguesía y el imperialismo, responsables de sus padecimientos, sino contra toda formación social organizada de las masas, que les resulta ajena y a la que identifican como expresión de privilegio. El programa senderista que sublima la miseria y la transforma en una virtud revolucionaria, postula un igualitarismo utópico que pretende la nivelación hacia abajo de la pirámide social. Este programa es de esencia reaccionario, y es un motor de antagonización de contradicciones en el seno del pueblo, del cual la masa desarraigada reclutada por el senderismo es parte integrante.

#### IV. LA CUESTION DEL PODER, EJE DEL PROGRAMA

##### 19.- Carácter de la Revolución

En el Perú existen pendientes de resolución problemas que son propios de una transformación democrático burguesa, como son el logro de la completa independencia nacional respecto al imperialismo, la superación del atraso económico y el establecimiento de una vía de salida a la cuestión campesino-indígena. La clase burguesa nativa no ha sido capaz de acometer la gran tarea de dirigir la construcción de una nación libre y democrática, porque en su visión de las cosas prefirió actuar bajo el ala de la dominación extranjera y se guió por su temor a la acción organizada de las masas.

La responsabilidad histórica de llevar hasta el final los objetivos que en otros lugares y en otros tiempos estuvieron en manos de burguesías emergentes y progresistas, recaen, en nuestro país y en esta época, sobre la clase obrera y los sectores populares. La revolución marioateguista es por todo lo dicho una revolución democrática por el contenido principal de sus tareas iniciales, que se realiza con los métodos de una revolución popular, dirigida por la clase obrera, y que se enrumbe en un único proceso ininterrumpido hacia la instauración de un nuevo orden, de naturaleza socialista.

##### 20.- Poder de Masas

El programa de la revolución, es el programa de un nuevo poder, emergido de la victoria de los de abajo sobre los de arriba, de la destrucción del Estado reaccionario y su reemplazo por una organización de la clase obrera y el pueblo capaz de resolver los grandes problemas del país y de las masas. Sin la victoria del poder popular no es posible ni siquiera soñar en superar la dominación imperialista, el atraso, y la pobreza endémica; ni tampoco habrá forma de impedir que las crisis del ciclo del capitalismo dependiente siga abatiéndose sobre las precarias condiciones de vida de las mayorías trabajadoras de la ciudad y el campo.

La revolución nacional y popular no puede resolverse a través de un simple cambio de gobierno y ni siquiera por medio de modificaciones en el régimen político. Es el carácter del Estado lo que se pone en juego, lo que implica determinar al servicio de qué clase y de qué intereses sociales se coloca, y cuál es la maquinaria organizativa con la que se reemplaza al viejo aparato burgués. El poder

popular no deja dudas, ni tan siquiera en el nombre, sobre sus propósitos reales. Un Estado popular es una necesidad de la transición hacia una sociedad independiente y libre, sin explotados ni oprimidos. Y por lo mismo, un Estado popular sólo puede concebirse como un poder de masas, una democracia de bases extendida sobre todo el territorio, que abre el camino a la participación del pueblo en todas las decisiones, grandes y pequeñas, que es la única forma de entender el concepto de autogobierno.

Hoy se discute apasionadamente sobre la relación dictadura-democracia. La superchería burguesa y reformista pretende que los dos conceptos son absolutamente contrapuestos y excluyentes. A partir de esta premisa se afirma que el régimen de la transición, debe excluir toda violencia contra los antiguos explotadores y opresores, y colocar las libertades formales por encima de los objetivos de la revolución. Esta es una vieja trampa diseñada para amarrar las manos del poder popular; y que se presenta ahora con fundamentos aparentemente renovados, valiéndose de una interpretación antojadiza de los movimientos democratizadores en países que iniciaron la construcción del socialismo.

La revolución requiere de dictadura y democracia, en una correlación que la determina el avance de la lucha de clases. Al principio será necesario mayor dictadura, para eliminar rápida y eficazmente todas las reminiscencias del pasado y afirmar la victoria del pueblo; lo que sin embargo para las grandes mayorías significará mucha más democracia y participación de la que podía ofrecerle el Estado reaccionario, aún si pudiese alcanzarse los más exquisitos refinamientos parlamentarios. En perspectiva, el avance de la revolución exigirá cada vez menos dictadura y el impulso a amplios movimientos de democratización.

Las libertades de pensamiento, organización y expresión, así como los derechos de elegir y ser elegidos, no son patrimonio de la democracia burguesa y ajenos a la revolución popular y el socialismo. Más aún, estas conquistas de la cultura universal tendrán el mejor espacio para desarrollarse y para dejar de ser instituciones formales; manejadas por los dueños del poder, en una sociedad de trabajadores, autogobernada por ellos mismos.

El ultraizquierdismo senderista, de base pequeño burguesa desarraigada, está incapacitado para comprender la relación dialéctica dictadura-democracia. Sostiene que la revolución es sólo dictadura, y que el autoritarismo no es una necesidad temporal y circunstancial sino la esencia del Estado que intentan construir. En el fondo se encaminan a dar forma a un nuevo poder opresor sobre las masas, lo que ya se manifiesta de manera embrionaria dentro de los llamados "comités populares" y "bases de apoyo", donde los

seguidores de Abimael Guzmán han empezado a moldear un orden social que se estructura a partir del puro ejercicio de la violencia, que se dirige no sólo contra los reaccionarios sino hacia los sectores populares y de izquierda que no se les someten, y que condena el menor reclamo para ejercer las libertades políticas como supuestas expresiones de la subsistencia del espíritu burgués.

Toda forma de opresión de derecha o de "izquierda", engendra rebelión y lucha. En el Perú de los 90, en el que el Estado reaccionario se mantiene aún en pié, a pesar de su profunda crisis, y en el que se han creado espacios vacíos como resultado de la guerra, dando paso a los gérmenes de la dictadura senderista, la conquista de un verdadero poder de masas recorrerá difíciles e inéditos caminos.

Las fuerzas que tratarán de impedir la victoria completa de la revolución y la instalación de un Estado popular, como forma específica de la dictadura del proletariado y de la democracia de masas, son poderosas y cuentan con los medios para sostener una larga y violenta ofensiva contra el pueblo. Sin embargo, las fuerzas necesarias para la transformación se encuentran dispuestas, a la espera de una dirección decidida al combate y de un programa, para lanzarse a la conquista del futuro, asumiendo los esfuerzos y sacrificios que con seguridad se requerirán para desterrar todo lo viejo y edificar una nueva sociedad.

## 21.- El Camino del Poder Popular

El poder del pueblo no caerá del cielo. No nos será conferido a través de un proceso electoral normal, que a lo sumo podría producir un gobierno popular prisionero en el sistema institucional de la burguesía, lugar desde el cual debería resolver ineludiblemente el dilema entre empujar la revolución y destruir el propio Estado cuya administración le ha sido encargado, o detener a las masas y preparar las condiciones de la derrota y la contrarrevolución.

No llegará, tampoco, por medio del copamiento progresivo de la sociedad con instituciones pacíficas, nacidas de la iniciativa popular para encarar sus problemas cotidianos. La teoría que señala que las organizaciones económicas de los trabajadores y la red de sobrevivencia popular desarrollada en respuesta a la crisis, serían ya elementos de poder popular alternativo, no sólo encierra una tremenda ingenuidad, sino que cuando se asume como concepto programático se convierte en factor de desviación y frustración de la vanguardia. La ilusión pacirista carece de sentido si se trata de destruir y no de parchar o reformar la vieja maquinaria estatal.

Pero si los caminos electorales y evolutivos, no llevan hacia el poder popular, también es preciso decir que las tesis "insurreccionalistas" o "insurgentes" que tuvieron auge en un sector de la intelectualidad de la izquierda se muestran hoy absolutamente inaplicables a la realidad de un país sumergido en una profunda crisis, sin salida de corto plazo y en un proceso de guerra interna. La idea de una violenta explosión popular que llega hasta el punto del "asalto" de las masas sobre Palacio, a través del cual se resuelve rápidamente la lucha por el poder no puede sostenerse en una situación en la que el Estado mantiene un poderoso y cohesionado ejército, y que parte significativa del país es territorio de disputa con las fuerzas guerrilleras. Una insurrección sin organización militar propia, no podría triunfar y en el supuesto que pudiera hacerlo no podría defenderse de sus enemigos.

En las circunstancias actuales el "insurreccionalismo" no es más que un espejismo que lleva a creer que es posible apoderarse de una sola vez de todo el poder, reemplazando al viejo Estado, evitándose los costos políticos y sociales de la revolución. Bajo este argumento, sin embargo, pueden encubrirse fácilmente todos aquellos que se mantienen de palabra en el campo de la revolución pero se las ingenian para diferir sus tareas para el tiempo de las calendas griegas. Son aquellos que prometen la insurgencia pero añaden a continuación que las condiciones no están dadas, y permanecen atados al carro del orden burgués.

El mariateguismo jamás ha hecho un fetiche de las formas de lucha, ni desestima las posibilidades de acción en los marcos tanto de la legalidad como de la ilegalidad. Pero esto no ha significado jamás eludir una clarificación de principios sobre la vía central para la conquista definitiva del poder popular, que no es otra que el desarrollo de la lucha revolucionaria de masas, bajo la forma de guerra de todo el pueblo con un desenlace final de insurrección general del campo y la ciudad. Esta tesis no es sólo una conclusión teórica acerca de la necesidad de oponer la violencia revolucionaria de masas, a la violencia de los reaccionarios, sino que es fruto de las tendencias recientes de la crisis en el país, y del curso de confrontación que adquieren los acontecimientos.

El poder popular sólo podrá triunfar y consolidarse a través de una lucha prolongada y compleja. La violencia no es un fin ni un principio absoluto como pregona el senderismo. Pero si es un recurso del combate al que hay que apelar cuando se cierran todas las vías pacíficas. La guerra de todo el pueblo, es precisamente la estrategia adecuada para impulsar el levantamiento del pueblo en todos los terrenos, combinando la más amplia multiplicidad de formas de organización y de lucha, para impulsar la crisis y

decantamiento de las fuerzas armadas reaccionarias y la construcción de un nuevo ejército al servicio del pueblo.

En una lucha de largo plazo, el poder popular surge de lo pequeño a lo grande; de las experiencias locales, a las zonales, a las regionales y sólo después de mucho tiempo a la escala nacional. El arte de la dirección política consiste en articular las banderas económicas y democráticas más elementales, con iniciativas orientadas a socavar las bases del Estado y demostrar de la manera más visible posible la existencia de salidas alternativas. El poder nace del programa, es decir de la capacidad de las masas y su vanguardia de poner en práctica sus reivindicaciones históricas dirigidas contra el Estado reaccionario, aunque sólo sea en una pequeña zona arrebatada al enemigo, o durante un tiempo relativamente breve, que sin embargo pueda ser asimilado en la conciencia popular. Es por ello que un programa carece de todo valor si se reduce a un conjunto de buenas intenciones, y no busca ligarse al movimiento concreto de los explotados y oprimidos.

## V. EMERGENCIA FRENTE A LA HIPERINFLACION Y LA RECESION SALVAJE

### 22.- Shock Antimonopólico

El Perú vive, en el contexto de la crisis general que cierra todo un ciclo histórico, el peor momento de la decadencia, con manifestaciones convulsivas de hiperinflación y recesión salvaje. Por lo menos desde la segunda mitad del año 1988, existe una emergencia económica, frente a la cual los esfuerzos de ajuste y estabilización mediante procedimientos liberales y fondomonetaristas, realizados por el gobierno aprista, con el aliento de la derecha y el reformismo, fracasaron clamorosamente y no hicieron sino agravar la situación y exasperar las contradicciones sociales.

Que Alan García no pudiese continuar en el ritmo de ajuste de setiembre de 1988, por necesidad política de llegar al final de su gobierno, y que la mayor parte de 1989 haya sido dedicada a administrar el desastre, estrangulando la economía popular de a pocos, y difiriendo las decisiones hacia el futuro, no cambia el sentido de las opciones económicas y políticas que están planteadas en el país.

Un eventual gobierno de las derechas intentaría en su primer acto, como ha sido anunciado con absoluto desparpajo, un nuevo ajustón, con la peculiaridad que lo realizaría en proporciones nunca vistas, con alzas tarifarias de 500 a 1000 %; devaluación masiva para luego liberalizar el precio del dólar; incremento sustancial de la tasa de interés; contención de salarios y desprotección del empleo. Una bomba de muchos megatones, que según sus propios estratagemas llevaría el índice de inflación en un sólo mes hasta una cifra de 240 %, y cuya expectativa es "estabilizar" después del supershock dentro de una economía recesada y exhausta en la que sólo podrían sobrevivir y florecer los más poderosos grupos monopólicos.

La lógica del ajuste liberal es la de corregir la locura de los precios"; más por el efecto político y psicológico de una medicina cotundente y despiadada, cuya orientación es extenuar y abatir al paciente, antes que por sus supuestas virtudes técnicas que nadie puede garantizar que serán capaces de producir el cacareado saneamiento y la ofrecida recuperación de la economía.

A pesar del momentáneo auge de las derechas y el liberalismo en América Latina, que incluye la conversión de

antiguos y connotados populistas (Carlos Andrés Pérez de Acción Democrática en Venezuela, Víctor Paz Estenssoro del MNR en Bolivia, Saúl Menem del peronismo argentino, y un buen sector del APRA en el Perú), lo cierto es que en su gran mayoría los programas antinflacionarios de cuño monetarista, presentados como aparentemente infalibles, asisten a una etapa de crisis en el continente. En el caso de Bolivia, país en el que se alcanzó el "milagro" de reducir la velocidad de los precios de 20,000% a poco más de 10 % anual, se observa que la situación generalizada de desocupación y hambre, que se dijo sería momentánea, va para cinco años y se muestra incapaz de hallar un camino de salida.

En Venezuela y Argentina, cuyos presidentes fueron exhibidos como modelos de estadistas modernos y realistas, las recetas a lo Vargas Llosa, han servido para alimentar un clima de beligerancia y explosividad social, que en el primer caso derivó en una asonada callejera en Caracas como no se había visto nunca antes en un país que gozó muchos años de la bonanza petrolera, y en el otro ha empezado a retomar el nivel de las protestas que obligaron al retiro adelantado del anterior gobierno, ciertamente con un mayor grado de desencanto y frustración popular hacia el conjunto de los políticos burgueses. En ninguno de las dos experiencias, por lo demás, la costosa y antipática política de ajustes liberales, ha servido para alcanzar su finalidad fundamental de dominar el índice de costo de vida, que más allá de breves episodios de descenso, ha vuelto la ruta de subida, y en el caso del país del Plata se vislumbra nuevamente un desarrollo hiperinflacionario.

Los economistas del sistema se empeñan en hacer creer que los mecanismos que manejan el alza de los precios y los ciclos de la producción se ubican en una nebulosa totalmente ajena a los profanos, y a la que sólo pueden acceder un selecto grupo de iniciados para ejecutar políticas: "dolorosas, pero necesarias", cuyos costos sociales deberían ser siempre pagados por los más pobres y desprotegidos. Los casos reseñados, y lo ocurrido también en el Perú con el contundente shock setiembre-noviembre de 1988, muestran que los "expertos" pueden equivocarse y, más aún, que casi siempre se equivocan, agravando los males estructurales de nuestras débiles economías.

Digan lo que digan los asesores del gran capital, que gozan de una prefabricada reputación de "serios", lo cierto es que la solución al desorden económico y monetario es ante todo política. Es en la pugna por la distribución del ingreso nacional, que se reduce en circunstancias de crisis y contracción del mercado, cuando surge la inestabilidad de la economía. Los principales grupos de poder buscan imponerse sobre los sectores más débiles y dispersos, en particular sobre los campesinos, y, por encima de todo,

arrancar una porción creciente del salario de los trabajadores elevando su tasa de ganancia. En interés del gran capital, el país pasa a ser dominado por fenómenos intensamente especulativos y se instala un río revuelto, en el que en medio de los padecimientos de las mayorías, pequeños grupos viven la gloria, aumentando vertiginosamente su riqueza.

Las opciones frente a la inflación son radicales. O se propone "terminarla", consolidando los beneficios relativos y absolutos conquistados por los grandes grupos de poder, y consagrando el retroceso material de la clase obrera y las masas populares; o se apunta a resolverla desde el punto de vista del pueblo, afectando drásticamente a todos los que han hecho el negocio de la crisis, y enrumbando al país hacia una economía nueva, de carácter popular. Todo depende de la orientación del Estado, esto es del contenido de la política. Los estabilizadores burgueses y reformistas son agentes, concientes o inconcientes, de una eventual derrota del movimiento organizado de masas. Esa es toda la esencia de su posición.

La hiperinflación peruana ha hecho más fuertes y voraces a los monopolios que controlan los productos básicos; ha aumentado el apetito de la burguesía exportadora que pretende seguir llenándose los bolsillos mediante el fácil expediente de encarecer la divisa a costa de la moneda nacional; ha elevado la agresividad de la banca, que el alarismo ofreció estatizar, y que hoy se ha convertido en la proveedora central de liquidez para la especulación; y ha incorporado, para todo efecto práctico, como nuevo miembro de la clase dominante, a los principales grupos del narcotráfico que proporcionan el grueso de los dólares que se transan en el mercado libre.

El mariateguismo sustenta la necesidad de lanzar un programa de shock, es decir un conjunto de medidas rápidas y decididas, dirigidas contra la red del poder económico, los monopolios y la especulación. La aplicación de fuertes impuestos al gran capital; la reducción sustancial de los márgenes de ganancia en favor de la mejora de salarios y de la desaceleración de los precios; la prohibición de maniobras especulativas con el dólar, el crédito y productos esenciales; la penalización de conductas dolosas; constituirían los aspectos claves de este plan antimonopólico.

Para el éxito de esta propuesta, es necesario, sin embargo, pugnar por instituir un mecanismo de control popular sobre las propiedades, los ingresos, las fugas de capital, las operaciones encubiertas, los lazos con la corrupción y la droga, permitiría pasar a actuar sobre un puñado de personas y empresas que en el último año han sido capaces de movilizar, según investigaciones serias, la

friolera de cerca de 7 mil millones de dólares, alrededor de la mitad del producto nacional, cuyo origen es en muchos casos sumamente dudoso, y que resultan imprescindibles para enfrentar la crisis y defender las condiciones de vida del pueblo.

Un ajuste contra los responsables y beneficiarios de la crisis, implica cambiar todo el sentido de la política nacional. Supone, por delante, ejercer autoridad sobre los poderosos como nunca antes se ha hecho en el país, y en consonancia con ello movilizar a las masas para construir con ellas un sistema generalizado, minucioso y concienzudo de vigilancia sobre la producción, la distribución, las finanzas y la contabilidad, de las grandes empresas, convirtiendo en causal de sanciones para sus propietarios la información fraudulenta y cualquier intento de eludir el control popular.

Los intelectuales y políticos inclinados a la conciliación aseveran que la izquierda no tendría fuerzas para aplicar el torniquete a los monopolios y señalan que el único camino posible es el de la corrección gradual de la hiperinflación. En esta vacilación quienes ganan son los ideólogos de la derecha que lucen seguros de sus planteamientos, y esconden pudorosamente sus debilidades y vergüenzas: Si el shock liberal lleva al abismo, la gradualidad lleva al pantano y a la muerte lenta. En ambos casos el pueblo trabajador es el sacrificado.

El shock antimonopólico es una medida de emergencia en torno a la cual debería haber un amplio consenso después de largos años de una política de sello gran burgués. Sin embargo, no ha habido claridad y firmeza en la mayoría de direcciones de izquierda, que han sido llevados a la trampa del tecnicismo y del "posibilismo" (lo que un gobierno podría hacer realmente dentro de las actuales correlaciones políticas y sociales). El llamado a la movilización antimonopólica del mariateguismo, conlleva poner la política al centro de la solución de la crisis económica, y pasar de lo posible dentro de las reglas de la burguesía, a lo necesario dentro de los objetivos de la clase obrera y el movimiento popular.

### 23.- Indexación de Sueldos y Salarios

La implacable política de comprimir cada vez más el valor real de las remuneraciones de la clase obrera y de los empleados públicos y privados, ha marcado records impresionantes en la última etapa de la crisis nacional. En un sólo año el despome superó el 50 %, es decir la capacidad adquisitiva de los asalariados se redujo a la mitad como promedio. Lo más sorprendente es sin embargo que este resultado no ha conmovido para nada a la administración

aprista, que ha seguido inmersa en un curso antipopular, dando paso a una erosión que se ha hecho interminable; y que la propuesta del FREDEMO consista precisamente en acelerar hasta el vértigo esta expropiación sistemática de los ingresos reales de la fuerza de trabajo.

Todas las fracciones burguesas, incluido el reformismo en la versión Barrantes-Sánchez Albavera, coinciden en aceptar que los precios monopólicos, las tarifas públicas, la cotización del dólar y las tasas de interés, deben tender a "sincerarse", es decir seguir elevándose para satisfacer a los privilegiados. Pero todos ellos, sostienen a la vez que sería un escándalo y un generador de inflación pretender "sincerar" los sueldos y salarios, que equivale a recuperar la capacidad adquisitiva arrebatada con la crisis y establecer un sistema de ajuste automática de acuerdo al alza del costo de vida. Miden con dos varas absolutamente distintas: libertad de ganancias para el gran capital; y represión salarial para los trabajadores.

Al día siguiente del septembrazo del 88, empezó en el país una intensa discusión sobre el tema de la indexación salarial. El gobierno, la derecha y el reformismo condenaron sin reservas la propuesta porque según ellos demoraría la solución a la hiperinflación. Sin embargo desde el campo del movimiento popular y la izquierda, hubieron otros que afirmaron exactamente lo contrario, remarcando que el funcionamiento de una dualidad en la estructura de los precios, donde unos se adelantan sistemáticamente a la inflación y se dolarizan, y otros, en particular el valor de la mano de obra, quedan persistentemente rezagados, profundiza los desequilibrios y la inestabilidad. El tiempo ha corrido y ha habido tiempo para comprobar que el camino de sofrenar los salarios, no impidió que siguiera la carrera alcista, pero sí fue el instrumento de un robo, sin atenuantes de valor real de las remuneraciones.

En el momento del ajustón, el mariateguismo denunció que el camino antisalarial escogido por el APRA y la derecha sumaría a la inflación desbocada una violenta recesión, al obligar al mercado interno a comprimirse rápidamente. Esto ocurrió en efecto, y el país quedó postrado y anémico. Pero esto no modificó las concepciones de la reacción nativa, que sin inmutarse declaró que la indexación era inconveniente porque originaría quiebras en los pequeños y medianos negocios que no podrían pagar mayores salarios con sus actuales ventas. Esta fue otra gran mentira, ya que las empresas menos fuertes entraron de todos modos en falencia, a pesar de no haber indexado y de abonar remuneraciones bajísimas, debido precisamente al estrangulamiento de los mercados por la caída general del ingreso.

El argumento de que el aumento constante del salario afecta más al pequeño y mediano productor, no tiene sustento

si de lo que se está hablando es de un sistema generalizado para enfrentar la crisis. En tal caso toda empresa trasladará el costo salarial adicional a sus precios, pero esto no afectará las ventas, si se entiende que con más dinero real en el bolsillo de los trabajadores, habrá más consumidores.

Ocurrió que en los hechos los principales adversarios de la indexación resultaron siendo los monopolios que controlan la economía. Los empresarios mineros, las grandes textileras orientadas a la exportación, los empresarios pesqueros, los banqueros, han mostrado una cerrada intransigencia para atender los pliegos de sus trabajadores que exigían cláusulas de reajuste. Como es evidente ninguno de estos señores, que gozan de extraordinarias ganancias y que en general tienen un bajo componente salarial en sus costos, tendría dificultades para indexar e incluso poner por delante de la inflación sus planillas.

Pero su cerrazón tiene justamente que ver con que para ellos no tiene mayor significación lo que suceda o no suceda con el aparato productivo y el mercado nacional, porque para ellos su asunto son las exportaciones, las finanzas y la colocación de productos esenciales no competitivos. En estas circunstancias pueden darse el lujo de enfrentarse con todo a los sindicatos de sus empresas. Es el gran capital el que aparece liderando e imponiendo como criterio de clase la lucha contra la indexación, en la idea de que esta es la oportunidad histórica para doblegar por hambre a los trabajadores y mellar seriamente sus organizaciones.

Curiosamente, y con seguridad no por mera casualidad, a los adversarios de la indexación salarial se sumó el senderismo, que a tono con sus concepciones la calificó de consigna burguesa, destinada a sembrar el conformismo en la clase obrera y a impedir el despliegue del movimiento sindical. En el colmo de la audacia, declararon que el reclamo de ajuste al índice de precios, sería el equivalente a los topes gubernamentales (!) ya que es una oficina estatal el que lo calcula. En la realidad, la indexación fue la bandera principal de la totalidad de las luchas sindicales importantes que siguieron al septiembre negro, demostrando que en vez de conformismo despertaban rebelión. A su vez la movilización por la recuperación del valor real de los salarios y el ajuste automático, ha demostrado que pone en crisis el actual sistema de poder que se esfuerza en contener a las masas.

Nadie dice, por lo demás, que el índice de precios oficial no deba ser discutido y sometido a fiscalización por las organizaciones populares. Pero para lograrlo hay que estar previamente en movimiento, apuntando a objetivos claros. Si el salario es una mercancía que se transa en el mercado, su valor real debe ser medido con las equivalencias propias del mismo mercado y que se utilizan para el conjunto de operaciones económicas. Nosotros no negamos a priori la cifra de inflación, que no es ningún galardón para el gobierno. Tampoco decimos que los trabajadores se contenten con alcanzar el reajuste automático, sino que la inscribimos como parte indisoluble de la lucha por la mejora del valor real de sus salarios. Sin indexación, lo que se conquistó hoy, se perderá mañana. Esta es una ley inexorable, que debe ser explicada a las masas.

Comenzada la hiperinflación, el tema de la indexación se convirtió en una cuestión acuciante para la defensa de la clase obrera y el conjunto de los asalariados, y para definir el rumbo hacia la solución de la crisis. Pasado más de un año del primer encontronazo, las masas no han podido doblegar a la gran burguesía, y las direcciones sindicales y políticas nacionales no han sido capaces de organizar una respuesta programática y de lucha centralizada nacionalmente en contra de los responsables y beneficiarios de la crisis. En las actuales condiciones la consigna de indexación deviene en insuficiente, ya que de establecerse en estos momentos implicaría ajustar sobre un salario superdeprimido y aceptar como punto de partida la injusta redistribución del ingreso producida en los últimos tiempos.

Es por ello que se hace imprescindible señalar que el primer objetivo a conquistar es un salario justo, que implique la recuperación del poder de compra perdido durante la crisis. Algunos sectores gremiales han planteado definir la canasta de bienes necesarios para la vida del trabajador y establecer a partir de ella el salario mínimo nacional, que se ajustaría de acuerdo a la variación de estos precios. Otros sectores plantean directamente la dolarización de las remuneraciones. Todos estos son planteamientos válidos en la emergencia. Los mariateguistas, por ejemplo, proponemos tomarle la palabra al presidente de la Sociedad de Industrias, que ha dicho que el salario mínimo en el Perú debería ser de 300 dólares mensuales. Para empezar, toda la gran empresa debería fijar esta base de referencia, que representaría una enorme transformación en el país.

#### 24.- Defensa de la Agricultura y Apoyo al Pequeño Productor

La crisis, por cierto no sólo afecta a los asalariados, sino que se descarga con particular fiereza sobre el campo empobrecido y atrasado, y contra el conjunto de pequeños productores que no tienen control sobre los mercados. Las relaciones desiguales entre la ciudad y el campo, industria y agricultura, se hacen más duras y expoliadoras. Mientras un campesino debe vender por debajo de sus costos reales a un mercado totalmente deprimido por efecto de la recesión, los productos de origen industrial que deben adquirir tanto para la producción como para el consumo sufren alzas desmedidas. Mientras el Estado retira bruscamente todos los mecanismos de promoción y apoyo al agro, y deja en el abandono a muchísimos pequeños y medianos empresarios y productores informales, mantiene una masa de subsidios a la agroindustria monopólica y amplios beneficios y exoneraciones tributarias para el gran capital.

Toda esta situación es de una gran injusticia y afecta a muy amplios sectores del pueblo peruano. Dentro de un plan de emergencia contra la crisis es preciso plantear la necesidad de asegurar, mediante la lucha campesina, un sistema de protección de los precios de los alimentos de origen agrario, ajustándolos a la evolución del costo de vida. Una medida de este tipo se asocia a la lucha por salarios indexados y a la defensa de la economía de los pobres; sentando una plataforma de unidad de las víctimas de la crisis, contra sus responsables y beneficiarios.

Al mismo tiempo una situación de emergencia como la que se vive, justifica el impulso a la creación de un fondo extraordinario de defensa de la agricultura campesina y de apoyo a la pequeña producción y el empleo, conformado en base a impuestos y bonos obligatorios al gran capital. Mediante este fondo se pueden financiar subsidios directos, crédito preferencial, sistemas de comercialización, obras de infraestructura y asesoramiento técnico.

## VI. CONTRA EL IMPERIALISMO Y LA GRAN BURGUESIA

### 25.- Expropiación del Imperialismo y no pago de la Deuda Externa

En el Perú, no obstante haber vivido la experiencia de reformas y nacionalizaciones de Velasco, las dos principales empresas que no son propiedad del Estado y las primeras generadoras de divisas, están bajo control del capital extranjero.

La Occidental Petroleum desarrolla, en condiciones absolutamente ventajosas, por la sobrevaluación de tarifas y la escandalosa situación de privilegio tributario la explotación de nuestras reservas petroleras, compartiendo roles con Petroperú, empresa del Estado que resulta la cenicienta del negocio, corriendo con gran parte de los costos y los riesgos que la transnacional se niega a asumir. La política de Estado, desde la época del gobierno militar hasta el presente ha consistido sistemáticamente en sacrificar la empresa pública en favor de la extranjera, en burocratizarla y someterla a administraciones corruptas.

El resultado es que las reservas del crudo han ido en descenso, no ha habido inversión en exploración de nuevas áreas, la Oxi ha hecho pingües negocios sin colocar un centavo de capital nuevo desde hace muchos años, y se ha ido perdiendo la oportunidad histórica de hacer de Petroperú una herramienta de desarrollo y afirmación de la independencia económica y energética del país. En uno de los arranques de opereta que marcaron los inicios de su gobierno, Alan García, anunció la "anulación de los contratos petroleros", firmados por sus predecesores, denunciándolos por antinacionales. Meses después, firmaría con la Occidental un contrato aún más entreguista que los que había anulado, y algunos años más tarde intentaría un arreglo con la Shell, que de haberse suscrito habría significado el saqueo de los recursos gasíferos del Cusco. En tiempos recientes se ha arreglado un contrato de exploración-explotación con la Mobil Oil de los Estados Unidos, que ha sido señalado como el summum de las concesiones al capital imperialista.

En el sector minero, la empresa más poderosa es de lejos la Southern Corporation, filial de la América Smelting y del grupo Kennecott de los Estados Unidos. A través de la explotación de los yacimientos de Toquepala y Cuajone, este gigantesco pulpo imperial, tiene a su cargo un volumen de producción de alrededor de 300 mil toneladas de cobre refinado, que representa algo más del 70 % de la oferta nacional de nuestro principal producto minero. Asimismo sus

ventas representan más de 20 % del total de las exportaciones anuales, lo que significa que una sola empresa controle, ni más ni menos que la quinta parte de las divisas generadas por el país, si se descuentan por cierto aquellas que tienen su origen en el comercio ilegal de la droga y que no se registran oficialmente.

Finalmente la Southern es poseedora del 55. % de los activos mineros del Perú. No hay duda que este es un caso insólito concentración de poder económico no sólo a escala sectorial, sino a nivel nacional. Y es a partir de esta posición monopólica que la gran empresa minera se da el lujo de liderar el gremio de los empresarios mineros, que lleva el irónico nombre de Sociedad Nacional de Minería, y de influir en las políticas de mercado y laborales no sólo de los inversionistas privados, sino incluso de las empresas públicas del sector.

Nadie tiene pues que extrañarse de la gigantesca capacidad de presión sobre el Estado, de la que goza esta empresa y que la ha permitido realizar tropelia y media en treinta y cinco años de nefasta presencia en el país. El rosario de pecados de la Southern ya ha sido establecido por sucesivas investigaciones, al punto que desde el parlamento y otras instancias públicas se han emitido dictámenes acusatorios que en ningún caso pueden ser achacados a antipatías ideológicas, y en los que se indica que la empresa extranjera ha practicado la doble contabilidad para engañar al fisco; ha subvaluado sistemáticamente el valor y el volumen de sus ventas; ha escondido utilidades e inflado sus deducciones; declara falsamente pérdidas anuales y no paga impuestos durante muchos años; ha fugado capitales sistemáticamente; se ha apropiado de reservas intangibles de divisas; ha envenenado las aguas, afectado la agricultura y contaminado la atmósfera en Tacna y Moquegua; no paga las multas municipales y judiciales. Estos hechos están probados, pero ningún gobierno ha hecho nada.

El APRA prorrogó las cláusulas entreguistas del contrato Cuajone, luego de su vencimiento. En el discurso de 28 de julio de 1989, el presidente García sometido a una intensa campaña propagandística de la empresa y de la derecha política y económica que agitaban el fantasma "estatista", hizo acto de fe de no afectarla. El barrantismo por su lado, considera que un aspecto del "socialismo ácuerdista" son las buenas relaciones con la Southern. Es por ello que en su programa electoral ha retirado la bandera de la expropiación que defendió cuando era candidato de la IU.

En algunas ramas industriales claves, ligadas a la producción de bienes esenciales para la población, como es el caso de la agroindustria monopólica, los laboratorios farmacéuticos, y otros, se descubre una significativa presencia imperialista. Algo similar ocurre en el gran comercio y los servicios.

En tiempos recientes no se ha recibido ninguna inversión extranjera nueva ni se ha producido ingreso de capitales por cuenta de las empresas afincadas en el país. Lo que sí ha ocurrido es una remesa constante de dinero al exterior, bajo el concepto de utilidades, depreciaciones, recuperación de inversiones iniciales. Las empresas extranjeras descapitalizan la economía nacional; deforman la estructura productiva orientándola hacia actividades meramente extractivas o de ensamblaje de insumos y piezas importadas; propician la corrupción y practican el fraude; manejan o influyen sobre precios internos de primera importancia, como son los combustibles, alimentos y medicinas; distorsionan los espacios regionales generando enclaves; evaden impuestos; mantienen relaciones laborales conflictivas con sus trabajadores.

Hay quienes dicen que plantear la nacionalización de la Occidental, la Southern y demás empresas imperialistas, sería propio de un estatismo trasnochado. Lo "moderno" sería entonces aceptar el abuso y la explotación del capital trasnacional, a cambio de ningún beneficio para el país. Es la vieja política de vivir de rodillas ante el gran garrote del amo. En el Perú de hoy, la expropiación de las propiedades imperialistas es un paso decisivo hacia la independencia y el progreso. En este punto no pueden haber vacilaciones entre quienes se reclaman revolucionarios.

Un tema íntimamente ligado a lo anterior es la actitud hacia el problema de la deuda externa que pesa como un enorme baldón sobre la economía nacional. Desde finales del segundo gobierno de Belaúnde el Estado peruano dejó para todo efecto práctico de cumplir con los pagos de intereses y capital al sistema financiero internacional. Alan García hizo amplia demagogia sobre el asunto, con sonoras denuncias contra el FMI y con la famosa declaración en la que se comprometía a abonar no más del 10 % del valor de las exportaciones por todo concepto relacionado con la deuda externa. Después de varios años de hacer del pleito con el Fondo el mayor acierto "antimperialista" de su gobierno, el mismo Alan García presentó como gran victoria de sus últimos meses previos al cambio de mando, la reconciliación con el FMI y la firma de una carta de intención que consagra una vez, más el sometimiento a los dictados de la agencia de control financiero del imperialismo sobre las economías deudoras del llamado "tercer mundo".

De otra parte la tesis del 10 %, fue violada reiteradamente mientras el APRA tuvo reservas disponibles, llegando a pagar en los tres primeros años un promedio de 25 a 30 % del valor de las exportaciones. Cuando se llegó a la fase más aguda de la crisis se dejó de pagar totalmente, no por "antimperialista", sino simplemente porque no tenían cómo hacerlo. El punto de principio, sin embargo, es que tanto con Belaúnde como con Alan García, se ha mantenido en todo momento como premisa incontestable el reconocimiento de la legitimidad del conjunto de la deuda externa; de la validez de los intereses, moras y multas, determinadas por los acreedores; y de la obligación de pagar en un determinado momento.

La derecha vargasillosista siendo la más encendida defensora de los intereses imperiales, mantiene como es obvio la actitud más obsecuente en este tema. Para ellos la salvación nacional está en el FMI y en la banca mundial, y optarían mil veces por usar las escasas divisas en cancelar tan siquiera una mínima parte de los adeudos atrasados, antes que para resolver las necesidades de insumos, alimentos y otros bienes que se requieren en el país.

La deuda externa se ha convertido en instrumento de dominación de los pueblos. Durante la década de los 80, los países centrales han cobrado montos que superan largamente los capitales originalmente prestados, y no han otorgado nuevos créditos. El flujo financiero ha sido negativo durante casi diez años para América Latina y el Perú. Con el pago de la deuda la banca mundial ha logrado gigantescos superavits de capital, y nuestros pueblos se han empobrecido brutalmente.

La posición del mariateguismo señala que la deuda externa no sólo es impagable debido a la emergencia creada por la crisis, sino que su validez es cuestionable desde el punto de vista económico, ético y político. Si los pagos por intereses, capital y otros conceptos, superan en línea general el monto de lo prestado; si la mayor parte de los contratos de la deuda y de su refinanciación, vulneran las leyes y encierran actos de corrupción; si la deuda ha sido contraída por gobiernos antinacionales y antipopulares, sin ningún beneficio para el pueblo; se justifica en todo sentido rechazar su pago.

La tarea elemental del poder revolucionario es la de establecer la cesación de pagos y la investigación de la deuda externa. El país debe saber en qué se utilizó el dinero prestado, cuánto se ha devuelto, quiénes incurrieron en actos dolosos y fraudulentos. Pero el país también debe

estar conciente de que su futuro dependerá ante todo de su esfuerzo interno y no de los usureros internacionales. El no pago de la deuda, es en las circunstancias actuales, condición básica para un manejo soberano de las reservas de divisas, y es la opción exactamente opuesta a la "reinserción financiera" fredeemista que no es sino el emblema de los nuevos virreyes del Perú.

## 26.- Estatización de los Monopolios

La edificación de una nueva economía en el Perú, demanda no sólo romper con la opresión imperialista, sino quebrar la estructura monopólica del sistema de propiedad. Al fin y al cabo, el carácter semicolonial de la sociedad y el Estado, está determinado fundamentalmente por la naturaleza de la clase dominante que actúa como aliada y socia menor del capital internacional. La gran burguesía es una clase antinacional y profundamente reaccionaria. La tarea de la revolución es derrotarla y destruir todo su poder político y económico, estatizando el conjunto de sus propiedades.

Los que afirman que es posible utilizar el actual Estado para controlar y restringir los monopolios, o mienten con plena conciencia o han permanecido ciegos a la experiencia de los últimos 25 años. El Estado no tiene medios para fiscalizar y menos para poner condiciones a la gran burguesía, y muy por el contrario es ella la que guarda para sí la capacidad de influir sobre la administración estatal en asuntos decisivos, para su absoluta conveniencia. Se requiere un Estado distinto al actual, que precisamente emergerá de un acto de imposición sobre el poder reaccionario.

El reformismo se corre del tema de los monopolios y tiene la pretensión de incorporarlos a su "acuerdo nacional" para que los Romero y Cia., acepten autoregularse y no excederse en sus ambiciones. Esta tesis, que los más vehementes barrantistas consideran superadora del proscrito estatismo, no merece siquiera llamarse ingenua. Si tuvieran ocasión de intentar ponerla en práctica, no pasarían del papel de taparrabos del gran capital, que con tanto empeño ejerció al gobierno de Alan García.

Liquidando los monopolios surgirán poderosas empresas estatales en las ramas principales de la economía. Desde una perspectiva revolucionaria, sin embargo, estas empresas serán muy diferentes a los elefantes burocráticos, corruptos, ineficientes y antiobreros, que han existido hasta el presente. La revolución estatiza para entregar poder a las masas, y eso significa implantar la cogestión obrera, la planificación en las decisiones económicas centrales, y el control popular sobre las administraciones.

Nuestro planteamiento no es "estatizarlo todo". Al contrario, eliminando los monopolios se crea el terreno más propicio para que las pequeñas empresas y los productores agrarios puedan disponer de mercados competitivos. La gran burguesía y sus partidos, repiten hasta el hartazgo que el comunismo es una amenaza para todo el que tiene un medio de producción propio, sea un carretillero ambulante, un taxista o un parcelero minifundista. Pero ocurre que las políticas de shock y de liberalización económica que ofrecen al país, son el camino más seguro hacia la ruina de los pequeños y medianos empresarios. Los privatizadores son, aunque parezca paradójico, los exponentes de un programa de destrucción masiva de capital privado, a través del estrechamiento sistemático del mercado interno.

Confundir "libertad" con dominio de los monopolios, y totalitarismo con democratización de la economía, significa recurrir a vulgares argucias propagandísticas. Por desgracia hay espíritus blandos que retroceden a la ofensiva ideológica del enemigo. Son aquellos que creen que la forma de mantenerse en la onda es declarando que renuncian a todo tipo de estatizaciones y que para barajarla se definen ahora como "autogestionarios" a sabiendas que lo que se está discutiendo es el destino de la gran empresa que, por más que se quiera, debe dirigirse no en interés exclusivo de sus trabajadores sino del conjunto de la sociedad.

Es claro que la Southern, la Occidental, el Banco de Crédito o La Nicolini, por poner algunos ejemplos, no son autogestionables dadas sus dimensiones y su enorme peso en la economía. O son del gran capital o pasan al Estado. El mariateguismo no tiene ninguna duda sobre este punto, reafirmando que la estatización es sólo un comienzo de transformación y que jamás haremos de la empresa pública un fetiche, cuando no es más que un instrumento del nuevo poder dentro de sus objetivos de instaurar una sociedad sin cadenas imperialistas y sin injusticias y desigualdades internas.

## VII. PODER COMUNERO Y NUEVA AGRICULTURA

### 27.- Solución Revolucionaria de la Cuestión Agraria-Campesina

El campo peruano fue escenario durante los años 70 de una de las reformas agrarias burguesas más audaces y radicales del continente. Los militares velasquistas y sus asesores intentaron por la vía de un decreto y mediante la intervención del Estado, modificar la estructura de clases en el campo sacando del medio a los terratenientes tradicionales que se encontraban en franco retroceso histórico, y poner freno a la extraordinaria movilización campesina por la tierra que se desarrolló en los años previos y que había empezado a cambiar la faz del agro nacional bajo el impulso de las masas.

Quizás ningún otro hecho como la reforma agraria, sirva para ratificar la caducidad de las propuestas de la clase dominante frente a los principales problemas nacionales. El campo reformado no pudo vencer el atraso, ni mejorar sustantivamente las condiciones de vida de las familias beneficiadas, ni reivindicar al campesinado indígena y comunero, que en su gran mayoría resultó excluido del proceso dirigido por los militares. Después de la reforma, la lucha de clases se profundizó y la disputa por la tierra, si bien bajo nuevas características, siguió siendo la materia fundamental de los conflictos.

Las construcciones arbitrarias de la reforma agraria, como fue la organización de las unidades productivas privilegiando el esquema de gran empresa, encubierta con modalidades asociativas, en verdad más aparentes que reales, se fueron derrumbando por el efecto combinado de la crisis y la lucha social. La ola de parcelaciones desmembró las cooperativas de la costa. En la actualidad sólo subsisten una cuantas cooperativas que por circunstancias muy particulares lograron resultados eficientes. Un caso aparte, son las empresas azucareras que constituyen principalmente centros agroindustriales, en las que tiene un peso fundamental el proletariado de las plantas de procesamiento. Esta realidad explica porque a pesar de la tremenda crisis que aqueja a cada una de ellas, hayan podido mantenerse.

En la sierra, donde se sumaron los territorios de antiguas haciendas hasta formar inmensas propiedades, nunca vistas ni en los mejores tiempos del sistema de hacienda, y que se definieron teóricamente como unidades asociativas, fueron las comunidades circundantes que mantenían vivo su reclamo de tierra para trabajarla, las que asumieron la

iniciativa en la lucha contra las SAIS, CAPs y ERPS, que fueron cayendo en distintos departamentos del país. Hoy en día, sólo restan algunas de estas empresas anticomuneras en Puno, donde las masas campesinas organizadas ya han logrado recuperar más de un millón de hectáreas entre 1985 y 1989 por su acción directa y continúa en la lucha, y en la región central.

La legalidad de la reforma está aquejada de una irremediable impotencia. Como que ahora se vende y se alquilan los fundos, a pesar de estar formalmente prohibido. Se violan los topes permitidos de extensión de propiedad, y aparece un latifundio de nuevo tipo en las distintas regiones del país. El principio de conducción directa, inscrito en la Constitución no sirve para nada, porque desde el propio gobierno se ha ido alentando para que sociedades anónimas y comerciales adquieran propiedades agrarias y las exploten como si se tratara de una fábrica.

Finalmente se desmorona el Banco Agrario que ya no tiene capacidad de seguir sosteniendo el íntegro de la campaña anual de siembras, y tienden a desaparecer las empresas de comercialización centralizada de productos esenciales como ECASA y ENCI, que de algún modo servían para reducir el poder nacional de los monopolios agroindustriales y las grandes exportadoras.

El campo cambia todos los días y su signo es una marcada inestabilidad. Si la vía de la reforma desde arriba fracasó, lo ocurrido en el decenio pasado es también muy aleccionador. En la primera mitad de los 80, hubo un giro liberal que condujo a una crisis de los precios agrarios y a un brutal encarecimiento de los costos productivos, que llevaron al incumplimiento masivo de obligaciones con el Banco Agrario. Desde 1985, Alan García se lanzó a un desordenado pero muy bullicioso programa de promoción de la agricultura que gestó ilusiones, pero que el propio gobierno aprista se encargó de frustrar por medio de una política de importaciones masivas de alimentos y de subsidios al complejo agroindustrial monopolístico.

Los recursos que se transfirieron al agro entre 1985 y 1987 fueron apenas una pequeña fracción de los sobrebeneficios recibidos por la gran empresa. La competencia de alimentos de origen externo, frenó los precios del agro e impidió que el apoyo en créditos e insumos baratos, sirviese para capitalizar el campo nacional. Por supuesto que todo esto sirvió para que el gobierno hiciese demagogia populista exhibiendo precios bajos en los mercados, obviando que esto no era sino efímera apariencia y que lo que en verdad venía haciendo es traicionar sus promesas agraristas.

Cuando sobrevino el desastre del plan económico "heterodoxo" del APRA, se destruyeron de un porrazo los mecanismos de promoción, pero frente a esta situación desesperada no hubo como trasladar los mayores costos a los precios por la caída de las ventas. Así el gobierno que se declaró asimismo como el benefactor del agro, concluyó como su más cruel verdugo.

El saldo de estos años difíciles es absolutamente negativo. Los productores con mayores recursos optaron por protegerse orientándose hacia cultivos superfluos que les aseguraban rentabilidad, como es el caso de las flores colorantes o de las frutas aclimatadas para mercados selectos de Europa y Estados Unidos. Muchos han tenido que abandonar sus tierras, venderlas o alquilarlas. Otros sobreviven en condiciones penosas, sin saber como será la siguiente campaña. Entre los campesinos serranos se ha extendido el criterio de refugiarse en el autoconsumo, reduciendo la oferta alimenticia en los mercados regionales y nacionales.

Frente a esta situación lo que ofrece la derecha como vía de reemplazo es un reordenamiento burgués del campo, que consolide la posición dominante de los grupos de los llamados medianos propietarios y de los nuevos terratenientes, orientando la estructura productiva a especializarse en cultivos de exportación y/o de uso industrial, sustituyendo intensivamente la producción de alimentos. Establecer el reino de los precios libres que siempre llevar a la victoria de los poderosos y eliminar todo resabio de proteccionismo y fomento agrario, que existe aún en los países más capitalistas del mundo. El financiamiento con hipoteca de propiedad somete a los productores al imperio de los bancos.

Finalmente, la tesis suprema es la del mercado de tierras. Endulcorando el mensaje privatista la derecha se propone engatuzar a los pobres y débiles del campo pequeño, ofreciendo reconocer un derecho de propiedad que hace tiempo lo tienen ganado, a cambio de permitir de que esa misma propiedad termine en manos de otros. El lugar adonde conduce la flauta vargallista es a una veloz descapitalización, a la ruina y a la venta final de la tierra en favor de los productores más consolidados y de los inversionistas privados.

La derecha no oculta, de otra parte, su hostilidad a la comunidad campesina. Una institución de resistencia económica, social y política, de las masas empobrecidas y postergadas les parece un anacronismo, pero al mismo tiempo les causa un infinito temor, por la dificultad de penetrarla y dominarla. Hace mucho tiempo que grupos capitalistas están a la busca de apropiarse de tierras comunales, arguyendo que se utilizan indeficientemente o son eriazas. Desconocen los

principios de manejo racional del suelo, rotación de terrenos y preservación de reservas, que los campesinos se transmiten de generación en generación.

So pretexto de liberalidad, las derechas hablan de la titulación individual de las tierras comunales, tratando de dar paso a la disolución de las estructuras colectivas, como primer paso para que terceras personas puedan ingresar a la explotación de sus recursos. En tono de gran franqueza, el candidato de la reacción reconocía hace poco tiempo que no tenía respuestas claras y sólo podía transmitir sus angustias en relación a lo que representaría la modernización monopólica y liberal que propugna, frente a entidades que forman parte de la tradición de las minorías nacionales y étnicas. Según Vargas Llosa lo que habrá, inevitablemente, es una gran tensión, ante la cual a lo único que puede aspirar es a conservar algunos aspectos culturales (Entrevista al diario Expreso, agosto de 1989). Esta declaración vale la pena subrayarla por su tono esencialmente colonialistas, frente a población que forma parte de su propio país.

Para los revolucionarios enfrentar la cuestión agrario-campesina, representa optar por una vía de transformación. Ante la frustración de la reforma burguesa, y los nuevos riesgos del liberalismo fanático del FREDEMO, se impone una línea de masas para el campo. Los mariateguistas hemos levantado el planteamiento de la vía campesino comunera que representa sustentar la tesis de que el eje para sacar adelante la agricultura nacional, asegurar que el campo alimente a los peruanos y reivindicar a millones de familias condenadas a un eterno olvido y miseria, conlleva en convertir al movimiento campesino y su organización en el nuevo eje político y social. La vía campesino comunera es opuesta esencialmente a la vía burguesa neo-terrateniente de la derecha y a cualquiera formulación intermedia y conciliadora.

Teniendo claro lo que queremos, los mariateguistas enarbolamos un programa de reivindicaciones agrario-campesinas fundamentales :

1. Cumplimiento del principio de tierra para el que la trabaja. Liquidación de las empresas pseudoasociativas de la sierra y reparto equitativo de la tierra entre comuneros y feudatarios. Organización de la producción bajo la modalidad que los trabajadores del campo decidan libremente, propiciando formas asociativas y de cooperación de carácter democrático. Impedir la reconstitución de la gran propiedad en la costa y la selva, y el reingreso de los gamonales al campo serrano.

2. Nacionalización del sistema alimentario. Expropiación de los monopolios agroindustriales y cese de la política de importaciones indiscriminadas de alimentos. Impulso a la agroindustria rural de pequeña escala, para procesar productos locales, incrementar valor y generar empleo.

3. Precios agrarios justos, defendidos y promovidos por el Estado. Establecimiento de obligación de compra y pago oportuno de los principales alimentos de origen agrícola por cuenta de las entidades estatales. Impulso a un Banco de Fomento Campesino, que asegure créditos e insumos subsidiados a la pequeña producción.

4. Defensa de las comunidades campesinas, quechuas y aymaras, y de las comunidades nativas de la selva.

#### 28.- Todo el Poder a la Comunidad Campesina

En la izquierda son muchos los que se rebanan los sesos discutiendo acerca de las formas organizativas y las vías hacia el poder popular. No se les ocurre revisar a su alrededor y aprender de la experiencia concreta de las masas campesinas que en muchísimos años de explotación y postergación, pudieron dar forma a un órgano que condensa su resistencia ancestral a un medio adverso y su negativa a someterse a imposiciones externas.

La fragilidad del poder burgués en el campo ha permitido existir a la comunidad como un pequeño poder endógeno, es decir hacia adentro, con una base democrática y de masas. El populismo y el reformismo de contenido burgués, han tenido la ilusión de asimilar la comunidad al Estado, como una especie de último escalón de la estructura administrativa, ubicándolo inmediatamente abajo de los municipios distritales y las gobernaciones. Estas lucubraciones de esencia corporativa, se reflejaron en sucesivas leyes durante el gobierno militar y el gobierno de Alan García, pero en ningún caso consiguieron variar el carácter y la vocación decididamente autónoma y de la comunidad.

Sendero Luminoso, fiel a su sectarismo acorazado, ha concluido, por su lado, confundiendo los propósitos corporativos con la realidad. Es por ello que denuncia a las comunidades campesinas como parte del viejo Estado, ofreciendo como prueba la existencia de leyes estatizadoras que no han podido cumplirse precisamente por la oposición de las masas. Es el mismo método que le sirve para afirmar que una norma del aprista hace equiparables las rondas que los campesinos crearon y mantienen por su propia iniciativa, con total independencia del Estado, con la "defensa civil" del "comandante Huayhuaco".

Lo más grave sin embargo no es la aberración teórica en la que incurre el gonzalismo, sino la derivación práctica de tamaño despropósito, cual es la declaratoria de guerra contra las comunidades. Se cuentan por decenas los presidentes y dirigentes comunales asesinados, los locales incendiados y los libros destruidos, en el afán desquiciado de desaparecer una organización a la que no pudieron doblegar ni los españoles ni la república burguesa y criolla.

Para mayores desgracias, a todo lo dicho se suma la acción destructiva de la guerra sucia y la militarización. La Fuerza Armada del Estado reaccionario ingresa al campo para someter al campesino, porque su tarea no es sólo enfrentar a la subversión sino restablecer un orden plagado de injusticias. Los militares han sido formados en el racismo y el temor a la ira de las masas indígenas. Por ello se convierten en agentes de violencia antipopular, genocidios, ejecuciones extrajudiciales, desapariciones, torturas, violaciones, robos y otros crímenes. Llegado el momento los campesinos se encuentran jaqueados entre el autoritarismo senderista y brutalidad militarista.

En medio de la guerra, sin embargo, la comunidad ha podido sobrevivir, y se ha convertido en el centro de una nueva resistencia y en la posibilidad de dar impulso a un instrumento propio de las masas que les abra el camino hacia una salida independiente y revolucionaria. La comunidad es una organización que ha basado, históricamente, su fortaleza en el control de un territorio y en el apoyo de los pobladores que viven y producen en su seno. Es esto lo que ha cimentado una indoblegable capacidad de seguir en funciones en las circunstancias más difíciles.

Los mariateguistas reafirmamos nuestra convicción de que la comunidad campesina no podrá ser destruida ni con leyes corporativas ni liberales, y tampoco con las armas de la militarización y del sectarismo senderista. La comunidad es una fuerza potencial de poder. Todo depende de que afirmándose hacia adentro, pueda ser capaz de mirar hacia afuera. Esto significa pelear contra sus enemigos; más aún organizarse para el conflicto. Hacer de la dirigencia de la comunidad la única autoridad sobre su territorio y respaldar esta decisión en la movilización de masas y en el impulso a la autodefensa.

Todo el poder a la comunidad es nuestra propuesta. Esto implica que nadie puede decidir por ella dentro de sus linderos y que todos los asuntos quedan en manos de su asamblea. Esto conlleva lograr una efectiva subordinación de los municipios distritales al movimiento campesino, y la desaparición de todo tipo de autoridad política, judicial o policial nombrada desde el poder central. Asimismo puede significar disputar, llegado el caso, con los comités de Sendero que aspiran a ser el poder alternativo.

El desarrollo del poder comunal implica sentar base para un nuevo Estado distinto y opuesto al existente. Este es un reto descomunal que sólo puede resolverse correctamente con una justa dirección política.

## VIII. CONTRA LA FOBREZA Y POR LA CONQUISTA DEL BIENESTAR

### 29. - Acción para una Vida Digna para el Pueblo

La obligación de la revolución es derrotar las lacras de la pobreza que no son ni el "mal necesario" que afirman los burgueses bien alimentados, ni el "hermoso canto" del que nos habla el llamado presidente Gonzalo y sus seguidores, y conquistar a través de la lucha el derecho al bienestar y a una vida digna para el pueblo.

Debemos rechazar con absoluta energía, los supuestos programas de "compensación" para los más pobres, con los que los explotadores y el reformismo pusilánime, pretenden que podrían paliar los criminales efectos de sus programas de ajuste y liberalización. La "compensación", que se financia con donaciones de organismos internacionales de beneficencia y de gobiernos imperialistas, no es otra cosa que convertir al país en una sociedad de menesterosos que viven de la caridad de las naciones ricas. Es una brutal ofensa a la dignidad de los sectores populares que se encuentran plenamente capacitados para ganarse su subsistencia con su trabajo y que si hoy carecen de empleo y de ingresos no es por una culpa propia, sino por el fracaso del sistema político-económico que los reaccionarios se empeñan en perpetuar.

La revolución debe alimentar al pueblo. Para eso el Perú cuenta con los medios necesarios, siempre y cuando se resuelva la cuestión agrario-campesina, y se haga uso prioritario de la tierra productiva, del mar rico en recursos pesqueros, y de la capacidad industrial existente, para proveer de productos necesarios para la mesa popular, principalmente los de origen nacional y campesino. Evidentemente este es un asunto de poder político. Como también lo son la solución a las necesidades de contar con servicios básicos de vivienda, agua, luz, transporte, comunicaciones, para toda la población, tanto en el área urbana como en la rural; y de desarrollar como prioridad de prioridades una red de servicios sociales gratuitos de educación, salud y saneamiento, protección de los niños, gestantes, ancianos y limitados físicos.

El régimen burgués ofrece el espectáculo cotidiano de la miseria de las mayorías, el abandono de los más débiles. Un régimen revolucionario marcará sus distancias, desde el primer día en el reto de elevar la calidad de vida y recuperar la felicidad para los peruanos.

**IX. DESCENTRALIZACIÓN DEL PAÍS Y  
RECONOCIMIENTO DE DERECHOS  
DE LAS MINORÍAS NACIONALES Y CULTURALES**

**30.- Regionalización Democrática y Poder para las  
Regiones**

No sería posible comprender cabalmente el curso de la lucha política y social en el Perú republicano, sin reconocer la perniciosa persistencia de los problemas del centralismo capitalino y la postergación de las regiones y provincias. A lo largo del último gran período de crisis estructural y prolongada del sistema capitalista semicolonial y atrasado, estos males históricos se han agravado y con ellos han crecido los resentimientos y protestas. Los movimientos regionalistas fueron actores de primera línea durante los años finales de la dictadura militar de Morales Bermúdez y en los primeros momentos del segundo belandismo.

La esencia de los primeros movimientos era su base eminentemente popular y la dirección compartida entre las organizaciones de masas y de la izquierda, con las representaciones de la burguesía regional. El reclamo anticentralista encerraba básicamente dos programas: El primero, que era el de las élites provincianas aspirantes a lograr una mayor participación en el reparto del poder, subsidios estatales para el capital regional y algunas obras públicas vinculadas al éxito de sus negocios. El segundo, que era el que reunía las reivindicaciones de los de abajo, obreros, pequeña burguesía urbana y campesinado indígena, que con sus énfasis particulares apuntaban a desterrar y no simplemente remozar el centralismo, para tener acceso a una efectiva capacidad de decisión y a una justa distribución de las riquezas regionales, y para hacer verdaderamente democrático y de masas el proclamado poder de las regiones.

Con el advenimiento de la democracia burguesa, y la elección de senadores, diputados y alcaldes, las diferencias programáticas se acentuaron, y con seguridad se harán más peliagudas con la regionalización híbrida y semicorporativa aprobada por el APRA. Los notables de las regiones quieren ser los nuevos mandamases y sentar las bases de un sistema conciliado con el centralismo limeño y que implique un centralismo de pequeña escala, con las ciudades capitales convertidas en ejes de dominación del resto de las provincias. La intervención de las organizaciones populares,

que en el caso de la sierra tiene que ver fundamentalmente con la participación de los comuneros indígenas, que la ley aprista admite de manera fuertemente mediatizada, escandaliza las conciencias burguesas, todavía plagada de rezagos aristocráticos y de un profundo racismo.

Justamente, con motivo de la implementación de ley de regionalización aprista y la constitución de las asambleas y gobiernos regionales, se abre la oportunidad confrontar clara y profundamente programas y opciones de clase. En general la izquierda ha logrado una fuerte presencia en los representantes de organizaciones de masas a la asamblea, cuenta con alcaldes provinciales, y en algunas regiones donde se han realizado las elecciones, ha logrado ocupar varias diputaciones.

Todo esto plantea la interrogante sobre que es lo que debemos exigir de estos gobiernos que sabemos que son parte del Estado, pero en los cuales el pueblo ha depositado sus esperanzas. Mayor responsabilidad aún en el caso de que pudiese accederse a la cabeza de alguno de estos gobiernos como puede ocurrir en la región Puno-Tacna-Moquegua, y en la de Arequipa, y probablemente más adelante en la región inca (Cusco, Apurímac Madre de Dios). Nuestro planteamiento es que hay que reclamar medidas radicales de estos gobiernos y si estuviera en nuestras manos tomar decisiones audaces afectando grupos de poder, y luchar por hacer valer la soberanía regional.

El pueblo observará que es lo que haría la izquierda en caso de ser gobierno, a través de las experiencias regionales. Si se paraliza, si concilia, si deja correr el tiempo, las masas se apartarán de su lado y la presión reaccionaria lo empujará a un impasse. No vale la pena gobernar si no podemos ser fieles a nuestro programa. Este es un principio que vale tanto para lo nacional como para lo regional.

La progresividad de los movimientos regionales es indiscutible porque enfrentan uno de los aspectos más odiosos del viejo sistema de dominación. Los revolucionarios nos adherimos sin reservas a todas las manifestaciones activas y de masas contra el centralismo y por la autonomía y democracia regional. Planteamos hacer de la regionalización aprista un terreno de lucha, sin hacerse ilusiones sobre su capacidad real para cambiar la realidad. Dentro de los movimientos regionales avanzamos a la decantación del terreno y las opciones entre las distintas clases. Desde esa perspectiva afirmamos que el regionalismo de base popular, obrero-campesina, es el que apunta al futuro y el único que en definitiva puede contribuir a socavar seriamente las bases del estado reaccionario, incorporándose al proceso de construcción del poder popular.

### 31.- Unidad Nacional sin Opresión ni Marginación

Para concluir con la tarea histórica de forjar la nacionalidad peruana, tal como lo reclamaba el Amauta José Carlos Mariátegui, es preciso resolver el problema indígena. "Sin el indio no hay peruanidad posible". Esto implica un llamado a destruir todas las formas de opresión, marginación y segregación abiertas y encubiertas que subsisten en nuestra sociedad. El nuevo Perú sólo podrá conquistar su destino si es capaz de apoyarse sobre las dos poderosas piernas de su ser andino y popular, en base de las cuales se crearán los invencibles cimientos del poder revolucionario, y existirá por primera vez en nuestra historia un Estado que pueda llevar el título de realmente nacional.

Los mariateguistas estamos convencidos que las masas indígenas de la sierra y nativas de la selva, tienen todo el derecho del mundo para rebelarse con el máximo de sus fuerzas contra siglos de injusticia y de colonialismo externo e interno, como ya viene ocurriendo y de exigir el respeto a sus territorios, sus propiedades y su cultura; y a decidir no sólo en todo aquello que les concierne directamente, sino en las grandes cuestiones del que se supone es su propio país.

Nuestra tarea es canalizar la corriente vigorosa de los oprimidos y marginados e inscribirla dentro de los marcos de la revolución nacional y popular. Unir a los obreros, a los pobres de las ciudades, a los campesinos costeros y a los colonos selváticos, con sus hermanos de las minorías nacionales, étnicas, y culturales, es responsabilidad de primer orden para la conducción de la revolución. Este no es un buen deseo, sino una tarea que se cumple a través de la lucha.

## X. REIVINDICACION DE LA MUJER Y

### MOVILIZACION DE LA JUVENTUD

#### 32.- Contra la Discriminación de la Mujer

Superar la situación de subordinación y de desigualdad práctica de derechos de las mujeres en los aspectos laborales, familiares y de la actividad política, es el camino que debe recorrerse para alcanzar su reivindicación como trabajadora, madre y ciudadana. La revolución debe abrir paso a las mujeres del pueblo y colocarlas en igualdad de condiciones con sus compañeros varones. Esta visto que no bastan buenas leyes que declaren la igualdad, como ocurre con la Constitución y el nuevo Código Civil. La tarea política de hombre y mujeres es barrer con el machismo y el patriarcado que impregnan nuestro ordenamiento social.

No hay un sexo débil y otro fuerte, ni hay uno superior y otro inferior. Es por ello que no es justo que las mujeres reciban un menor salario por el mismo trabajo que los hombres, o que se las margine para ascensos y mejoras económicas, o que sufran vejaciones para conseguir un trabajo. Es inaceptable que jueces, policías y demás autoridades se comploten contra la mujer agredida, y no la defiendan de la violencia física y sexual. Debe respetarse el derecho de cada ser humano a disponer de su cuerpo, y por ello mismo nadie debe obligar a la mujer a tener los hijos que no quiere. La actividad política no puede seguir siendo patrimonio masculino con muy contadas, honrosas y esforzadas excepciones.

Todo esto debe cambiar. Son los resabios de una sociedad caduca y decadente que deben ser desterrados. Para forjar una fuerza femenina de transformación, sin embargo, es preciso poner la atención en las mujeres trabajadoras y de las capas populares. El feminismo individualista no es un camino de salida ni contribuye a la gran transformación nacional. El feminismo revolucionario es popular y de bases. En la actualidad, las mujeres del pueblo viven un formidable proceso organizativo que es un despertar hacia nuevos retos y responsabilidades.

Con la organización las mujeres del pueblo que son las que más sufren la crisis por el doble peso de la explotación capitalista y de la carga doméstica, empiezan a sentirse libres y capaces de conquistar cada vez más amplios derechos, y a tomar conciencia de su realidad de clase lo que les abre el camino hacia una opción política y revolucionaria. Debemos estar seguros que como ha ocurrido muchas veces, la fortaleza femenina se probará en las acciones más difíciles y arriesgadas.

Los mariateguistas somos partidarios impulsar masivas y combativas organizaciones de mujeres. Es responsabilidad de todos los hombres que militan en la revolución apoyar esta tarea de lucha. El poder revolucionario será un poder de hombres y mujeres, que compartirán todos los frentes de trabajo y de movilización contra el imperialismo y los explotadores.

### 33.- Plena Independencia y Amplios Derechos para la Juventud

Una de las tragedias de la izquierda peruana durante los últimos años, derivada de su embelesamiento por la democracia burguesa, el desgaste de sus líderes y su falta de convicción en la revolución, es la acelerada pérdida de influencia en las masas juveniles. En la nueva generación hay una desconfianza muy arraigada hacia la política tradicional y el parlamentarismo. Las tendencias que se dan a su interior son, sin embargo, muy diversas.

En los hijos de la burguesía y de los estratos altos de la pequeña burguesía ya pasó la onda de izquierdización que se apreció en algunos núcleos significativos durante la década del 70. Ahora los jóvenes ricos militan firmemente al lado de sus padres, y en algunos casos se colocan incluso a su derecha, con proclividades fascistoides. El caso más simbólico es el del hijo del escritor candidato, que es uno de los líderes connotados de la ultrareacción fredemista.

Entre los jóvenes de la pequeña burguesía empobrecida y de los sectores populares, se encuentran desde actitudes de total confusión política (caso Belmont), desesperación radicalista que lleva agua para Sendero y el MRTA, hasta la desmoralización y la apatía. Sin embargo es de la juventud que depende el futuro. Una izquierda sin base juvenil no sirve para nada. El mariateguismo que tiene una implantación relativamente importante en masas juveniles no puede en ningún caso sentirse satisfecho de lo que ha logrado. Es imperioso lanzarse a la conquista de la nueva generación, pero esto sólo puede hacerse si somos capaces de recuperar su confianza y conducirlos a la acción.

Con el entusiasmo lozano y despercudido, y con la beligerancia innata de los hombres y mujeres que ingresan a la vida, el partido revolucionario puede asegurarse triunfos en la lucha que repercutirán en la conciencia de todo el pueblo. Otorgar un puesto a la juventud en la lucha, respetar su organización independiente y el uso de su

criterio propio. Conquistar derechos políticos plenos para la juventud que trabaja y estudia. Si en el país hay que ganarse la vida con esfuerzo cuando todavía no se ha abandonado la niñez, por qué no debería extenderse la carta de ciudadanía cuando menos a los 15 años. Negar que la mayor parte de la población de esa edad es casi adulta, es cerrar los ojos a la realidad.

Sobre el problema educativo, el mariateguismo no renuncia a sus principios de establecer un sistema de escuela pública, totalmente gratuita y de alta calidad pedagógica. Establecer el carácter voluntario de la enseñanza religiosa. Impulsar la coeducación o escuela mixta, en todos los niveles.

Respecto a la universidad nos pronunciamos por desprivatización de todo el sistema, que no es igual a someter la universidad al Estado, sino reforzar su autonomía para que su gobierno interno sea ejercido única y exclusivamente por los estamentos que la componen, sin ingerencia del poder político ni de los llamados grupos promotores, que es el nombre vergonzante para calificar a los propietarios del negocio. La universidad debe ser un centro de producción de ideas, de investigación y debate. Para ello requiere de rentas que los gobiernos de turno se han negado a proporcionarle.

Luchamos por una universidad abierta al pueblo, donde no existan discriminaciones por razón de la capacidad económica del estudiante y en donde se haga docencia popular sistemática. Pugnamos por la más amplia democracia universitaria, por acabar con el reinado de los rectores y forjar, instancias de participación de los estamentos profesoraes, estudiantiles y no docentes, en las más importantes decisiones de gobierno de sus respectivas casas de estudio.

## XI MORALIZAR EL PAIS

## 34.- Juicio Público y Sanción a los responsables de la Corrupción y la Guerra Sucia

El país se hunde en la pobredumbre. Cada día son más las denuncias sobre malversación, robo, apropiaciones ilícitas, evasiones tributarias fraudulentas, contrabando, tráfico de drogas, complicidad con la delincuencia común, que comprometen a encumbrados personajes del actual y de los anteriores gobiernos y que alcanzan a buena parte de la clase empresarial acostumbrada a lucrar mediante la trafa y el dolo.

Desde el presidente de la república, ministros de Estado, parlamentarios, jefes de instituciones, responsables de empresas públicas y corporaciones, todo el régimen aprista muestra huellas de descomposición moral en grado sumo. Sin embargo el FREDEMO no puede exhibir manos limpias. Funcionarios del anterior gobierno AP-PPC tienen cuentas que saldar con la justicia, incluidos varios exministros. Además empresarios que fungen con toda frescura de liberales de última hora y que son adalides de la campaña del escritor, se encuentran acusados de fraude contra el odiado Estado. El más sonado hechos de los últimos tiempos en materia de moralidad pública ha sido el caso Gubbins, que comprometió al presidente de la Confederación Nacional de Empresarios Privados (CONFIEP), en un proceso de retención ilegal de minerales de MINPECO por más de 8 millones de dólares.

En los municipios también se verifica usos indebidos de los fondos públicos, y entre los responsables probados de algunas de las más escandalosas trafas figuran los exalcaldes barrantistas de Ate-Vitarte y San Martín de Porras.

González Prada se escandalizaría al ver en lo que se ha convertido el Perú. La impunidad es la regla universal. Las comisiones parlamentarias o no emiten dictámenes o cuando lo hacen nadie les hace caso. A la Contraloría la bloquean y se desacatan sus mandatos. El poder judicial está más corrompido que todos los otros sectores del Estado juntos. Los militares se protegen entre ellos.

La guerra interna ha creado además un cuadro de violencia ilegal ejercida desde las instituciones encargadas de la represión de la subversión. Violaciones sistemáticas a los derechos humanos, incluidos arrasamientos de pueblos enteros, ejecuciones de sospechosos sin ningún proceso, desapariciones, torturas, violaciones y robos han sido denunciados por prestigiosos organismos internacionales que cautelán los derechos de las personas.

La matanza de 300 reos en los penales de Lima, sólo tuvo dos culpables, responsabilizados de delitos de función, y la mayor parte de los asesinos se fueron tranquilos a sus casas. Los genocidas de Accomarca, Cayara, Umaru, Bellavista, Puvayacu y otros no tienen sanción alguna. El caso Uchuraccay se transformó en una farsa que llevó a la cárcel a cuatro campesinos analfabetos que probablemente no tuvieron ninguna intervención en los hechos, y se dejó sin sanción al general Noel que propició la matanza. El comandante "camión", criminal con uniforme, fue escondido por la marina y fugó del país para burlar a la justicia. El desquiciado alférez Hurtado, que mató niños de dos años y ancianos de más de 80 en Accomarca, porque eran potenciales colaboradores de Sendero, fue ascendido en consideración a tan discutibles méritos.

El país exige una limpieza moral y esa sólo puede hacerse a fondo y radicalmente. La consigna de juicio público y sanción para los corruptos y los masacradores, expresa esta voluntad de acabar con el imperio de la impunidad y con la falsa respetabilidad de los tramposos de cuellos y corbata. La moralización no la pueden emprender los inmorales. Ni el APRA ni el FREDEMO tienen ni autoridad ni voluntad para la moralización. Sólo los que luchan por una sociedad nueva y un Estado nuevo, y que no cargan con el peso del pasado pueden encabezar un movimiento de sanidad pública y movilizar a las masas para capturar y poner tras las rejas a todos los delincuentes encopetados. Barrer la gusanera es impulsar un cambio de dimensiones desconocidas en la tierra del borrón y robo nuevo.

## XII. LIBERTADES DEMOCRATICAS PARA EL PUEBLO

### 35.- La Lucha por los Derechos Politicos Fundamentales

Los revolucionarios combatimos por un régimen de la más amplia democracia para la clase obrera y las masas populares. Sobre la derrota de los explotadores y opresores se sentarán las bases de una verdadera libertad política. Nunca, hasta hoy, los hombres sencillos del pueblo fueron permitidos de otra cosa, que no sea depositar un voto periódicamente y acudir a brindar su aplauso a los políticos profesionales.

En estos años en el que dentro del clásico ciclo de gobiernos civiles y militares, al Perú le ha tocado hacerse parte de las naciones "democráticas", es legítimo preguntarse si después de haber luchado por libertades como las de expresión, reunión y asociación, el pueblo tiene garantizados realmente estos derechos. Todos los días sentimos el atosigamiento que produce el bombardeo de los medios de prensa masivos, propiedad del gran capital, formadores omnimodos de opinión pública y los que tergiversan la realidad a la medida de sus intereses. Contra este monopolio antidemocrático las fuerzas del campo popular carecen de los medios y recursos para hacerle frente, que se pretende como modelo de vigencia de la "libertad".

Igualmente se comprueba que las movilizaciones de los trabajadores y de la izquierda son reprimidas con violencia a pesar de que teóricamente existe el derecho de reunirse. Los manifestantes son apaleados, heridos o asesinados por ejercitar un derecho y el gobierno, la derecha y el reformismo, afirman que esto es precisamente la democracia. El derecho de sindicalización se encuentra restringido en los hechos, sobre todo en los casos de los empleados estatales y de servicios públicos. En un gesto típico de su democracia las sociedades de grandes empresarios se niegan a discutir con las federaciones de su sector, y el Estado no dice nada y prefiere enfrentar a los obreros en huelga.

La situación además empeora hasta el grado de la absoluta arbitrariedad durante los llamados estados de emergencia o excepción, que los gobiernos han ido disponiendo sobre una parte cada vez más extensa del territorio nacional, en los que funcionan unas dictaduras militares en pequeña escala.

Esta visto, por la experiencia, que de las garantías constitucionales sólo el derecho de propiedad es inviolable, sobre todo cuando se trata de los más poderosos monopolios, lo que se corroboró tanto en la época de Belaúnde con el trato que recibieron los dueños de los diarios, como durante el affaire de la banca con Alan García. Esta comprobación, por supuesto, es una denuncia flagrante sobre el carácter de clase del sistema político.

En los últimos tiempos la mentira institucionalizada ha llegado a extremos de audacia, y así tenemos a los políticos de la gran burguesía convertidos en la encarnación del espíritu prístino de la "libertad". Esta pretensión no sólo es un tramposo olvido de la trayectoria de y masacradores de muchos de los líderes fredemistas, sino que se convierte en un enmascaramiento de los planes que han elaborado para el caso de ser gobierno y que se dirigen a imponer por la fuerza un brutal shock antipopular, a eliminar derechos de los trabajadores, y a la ejecución de un proyecto contrainsurgente de arrasamiento. La libertad de Vargas Llosa, será la de escoger entre morir de hambre o caer en la guerra sucia.

Un slogan de FREDEMO presenta al escritor declarando que ellos no permitirán que en el Perú flamee la bandera roja de Sendero Luminoso. Nosotros debemos decir también que no permitiremos, y que movilizaremos las masas con toda energía para impedir que nuestro país quede bajo la bandera del dólar y de la falsa democracia. Nuestra lucha, mientras se desarrolle dentro de este sistema, será por la vigencia más amplia e irrestricta de todas las libertades políticas, porque ese será siempre el mejor terreno para organizar al proletariado y al pueblo para tareas superiores.

Los que denigran la lucha por los derechos democráticos por considerarlos "libertades burguesas" no han entendido nada de la historia. Somos consecuentes en la lucha democrática, porque apuntamos a objetivos de transformación revolucionaria y no porque nos hayamos asimilado al capitalismo. Exigimos la más amplia libertad de prensa para que las masas puedan hacer uso de ella, combatiendo sin tapujos el monopolio burgués de la información, y para que podamos difundir nuestro programa y nuestras propuestas. Demandamos libertad para movilizarnos contra el gobierno reaccionario y los abusos patronales. Enarbolamos el principio de libre organización para formar sindicatos, asociaciones populares, frentes políticos y gremiales, e imponer el derecho de armas en las estructuras de autodefensa creadas por las masas.

Nuestro programa recoge las libertades democráticas que existen dentro del sistema actual y las inscribe en la perspectiva del poder y de una democracia de nuevo tipo en la que el pueblo alcance a ser dueño de su destino.

### XIII. PROGRAMA MILITAR DE LA REVOLUCION

#### 36.- El Armamento del Pueblo

La guerra interna que ha costado más de 15 mil muertos en el transcurso de diez años, ha llevado del ámbito teórico al de las necesidades concretas, la tradicional consigna socialista del "armamento del proletariado y las masas". Ya no se trata de postular solamente que para el reemplazo del viejo Estado que como dijera Engels es en esencia un "destacamento de hombres armados al cuidado del capital" por un poder alternativo es necesario construir un ejército del pueblo, sino de comprender que en las circunstancias actuales la sobrevivencia política, organizativa e incluso física del movimiento popular y la izquierda revolucionaria depende de su capacidad de respuesta material a los ataques de sus enemigos.

El concepto de autodefensa ha pasado a convertirse en un derecho democrático de la población que ya no puede discutirse, cuando avanza la militarización y la guerra sucia, proliferan las bandas paramilitares que actúan con absoluta impunidad y Sendero despliega su guerra contra todo el mundo concentrando mortales golpes contra las dirigencias populares en la ciudad y el campo. De embriones defensistas que eran, las rondas campesinas y barriales, las guardias sindicales y otras estructuras similares de masas, se enfrentan ahora confrontadas al reto de saltar a la armamentización generalizada, y evolucionar como formaciones de milicia local.

Se acaba el tiempo de contar los muertos y del ritual de los comunicados indignados y las marchas de protesta. Ahora la primera responsabilidad se haya en las direcciones revolucionarias que tenemos el deber de enseñar a superar el miedo a las armas, adiestrando a los obreros, campesinos, y sectores populares bajo nuestra influencia para defender sus territorios, sus locales y sus líderes, y llegado el caso contener por medio de la violencia legítima cualquier agresión externa.

Una peculiaridad del curso revolucionario en el Perú parece estar dada por la importancia que irá adquiriendo la autodefensa, que será la vía casi natural por la que las masas resolverán la urgente cuestión de su relación con la guerra. Indudablemente que en situaciones de agudos enfrentamientos como los que ocurren en determinadas zonas del campo, la propia autodefensa deberá complejizarse dejando problemáticamente de ser abierta para pasar a clandestina, y pasando en ciertas condiciones de la resistencia a la ofensiva en su zona de influencia.

Temer al armamento del pueblo es temer al pueblo mismo y no querer el triunfo de la revolución. La autodefensa sin armas vale cada vez menos, ya que no tienen forma de hacer frente a la represión y al senderismo. La autodefensa armada en cambio es ya un germen y un instrumento de poder popular efectivo, y lo será tanto más cuando cuente con una dirección revolucionaria y pueda entrelazarse con formas superiores de organización y lucha, aptas ya no sólo para la defensa sino para avanzar a la victoria del pueblo.

### 37.- Derechos Politicos para las Fuerzas Armadas y la Policia

Existe un parlamentario barrantista cuya obsesión es el PUM, que viene haciendo campaña desde hace tiempo en cuanto tribuna burguesa se le ofrezca, denunciando al mariateguismo por pretender la extensión de derechos políticos y sindicales para los miembros de las fuerzas armadas y policiales. Seguro de poder ganarse el afecto de algunos generales gorilas, el diputado de marras se la pasa insistiendo en que el aparato armado del actual Estado es irreformable e intocable.

Nuestro partido no puede menos que celebrar el deslinde radical de posiciones con personas que se han dado a la tarea de ganar bendiciones de los poderosos y que han desertado definitivamente de cualquiera relación con el campo de la revolución. Y debemos subrayar que efectivamente somos convencidos de que ningún sector de la población debe ser excluido en la lucha por las más amplias libertades políticas, incluidos por supuesto militares y policías. Esta debería, ser en verdad, el punto de vista de cualquier demócrata sincero. Al fin y al cabo este principio rige en un buen número de países capitalistas, en la Europa Occidental y allí nadie se asusta ni se razga las vestiduras.

La cuestión crucial estriba, sin embargo, en que dadas las circunstancias que vive el país, la introducción del tema de los derechos de los oficiales y miembros de tropa a tener, por ejemplo opinión política propia, a adherirse a algún partido y a formular reivindicaciones, coloca sobre la mesa la posibilidad de que se produzcan cambios en las estructuras y en las concepciones de instituciones que fueron vistas hasta hoy como el brazo armado que asegura la continuidad del orden establecido. Los mandos reaccionarios que tienen las manos manchadas de sangre del pueblo, son los que más tienen que temer de la aparición de elementos de democratización en las Fuerzas Armadas y la Policía.

Pero con ellos también comparten preocupación los políticos burgueses que se acobardan ante la sola idea de que alguien que no sean los jefes que se encuentran a su servicio pudieran expresar sus criterios propios e intentar actuar en coherencia con ellos. Para los fines de la revolución es decisivo lo que ocurra dentro del aparato militar del Estado. En la perspectiva de una definición de poder, nada mejor podría ocurrir que el número más grande de oficiales patriotas y democráticos se ubicaran en el terreno del movimiento popular, y que la tropa virase a la confraternización con sus hermanos del pueblo. Un desarrollo de este tipo, probablemente ahorraría mucho sufrimiento y haría inconmensurablemente más fuerte al naciente poder revolucionario.

La consigna de derechos políticos ayuda a impulsar estos procesos. Contra lo que piensa el diputado Dammert, la realidad ha demostrado ser capaz de ir más lejos que las "escandalosas" propuestas mariateguistas. La organización reivindicativa de los policías ha crecido como espuma realizando hasta dos huelgas bajo el actual gobierno, y preparando una tercera, esta no es invención del PUM. Es lo nuevo que se abre paso, aún en los cotos más sagrados del orden burgués, como son su Ejército y su Policía.

### 38.- Por una Paz Duradera Nacida de la Revolución

Es cierto que la enorme mayoría del país clama por la paz, porque hay cansancio frente a la muerte y la destrucción. Pero también es verdad que la "paz" es entendida de distintas maneras por las diferentes clases sociales y sus expresiones políticas.

Para la clase dominante la "pacificación" es lograr la derrota no sólo de los insurrectos sino del conjunto del movimiento popular. Durante los últimos diez años los encargados de la "pacificación" desde el Estado, siguieron la estrategia de la guerra localizada y asolaron más de un tercio del territorio nacional. Los que vienen con Vargas Llosa quieren ir mucho más lejos y conciben una "guerra total" en todo el país y con un costo de más de 150 mil muertos.

La burguesía practica la paz de los cementerios y pretende que una hipotética derrota de Sendero y el MRTA, se convierta simultáneamente en el cierre del ciclo de ascenso de masas que viene desde los años 70. Esta "paz" antipopular sería el germen de nuevas guerras y sufrimiento, porque el pueblo se levantaría una y otra vez para derrotar a sus opresores.

La paz nacida de la revolución es distinta y opuesta a la que ofrecen los reaccionarios. Lo que buscamos es una paz duradera, que no es la vuelta hacia la situación previa a la guerra ni mucho menos un triunfo de la contrarrevolución que embalsaría para el futuro una cuota de mayor violencia. Creemos que la paz verdadera está ligada al cambio social y a la conquista de la justicia en nuestra patria. La guerra interna, que mal que nos pese probablemente durará todavía bastantes años debe hallar un camino de salida en esta orientación.

En las circunstancias actuales, nuestras consignas elementales que apuntan a crear una conciencia de paz con justicia social son las siguientes :

1. Levantamiento de los estados de emergencia en todo el territorio nacional y disolución de los comandos políticos- militares en Ayacucho, el Huallaga y la región central. Fin a la militarización y la guerra sucia.
2. Investigación, identificación y captura de las bandas paramilitares.
3. Sanción a los responsables de crímenes contra el pueblo.
4. Reconocimiento del estado de guerra interna para abrir las vías a la negociación política con las organizaciones alzadas en armas, en función al establecimiento de un plan de pacificación.

#### XIV. INTERNACIONALISMO REVOLUCIONARIO CON LOS PUEBLOS DEL MUNDO

##### 39.- Antimperialismo Militante y Solidaridad Activa con los Procesos Revolucionarios

La posición del mariateguismo en su línea internacional es de compromiso militante con los pueblos que luchan contra toda forma de imperialismo y colonialismo, y que aspiran a acabar con toda forma de explotación y opresión sobre la faz de la tierra. Como socialistas somos internacionalistas, y aspiramos a un mundo nuevo nacido de la revolución de la clase obrera y las masas populares.

Nuestro primer compromiso es, por supuesto, con las masas que combaten en los países semicoloniales y económicamente atrasados, y en particular con nuestros hermanos de Latinoamérica. Estamos con la causa de Nicaragua heroica agredida cotidianamente por los mercenarios del imperio y con Cuba socialista que se mantiene como avanzada justiciera del continente. Nos sentimos parte de la lucha ejemplar del pueblo salvadoreño y su vanguardia, el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional.

Condenamos sin vacilaciones el renacimiento de la política del gran garrote norteamericano puesta en evidencia durante la reciente invasión de Panamá, que la derecha cipaya que tenemos con nosotros aplaudió sin asomo de vergüenza. También en el pasado estuvimos del lado de la Argentina frente a la agresión colonial de Inglaterra que se lanzó a la guerra para impedir la recuperación de las islas Malvinas, legítimamente argentinas y latinoamericanas. En estos dos últimos casos no dimos ningún apoyo ni a la dictadura de Noriega ni a la de los militares fascistas argentinos, pero esto no impidió en absoluto que estuviéramos del lado de las naciones ayasalladas por los imperialistas supuestamente "democráticos".

Nos declaramos profundamente solidarios con el pueblo palestino, víctima de un despojo criminal que ya lleva 40 años y exigimos que el gobierno peruano y todos los gobiernos del mundo reconozcan la existencia de un Estado palestino en los territorios ocupados por Israel y cuya expresión concreta es la existencia de la OLP. Nos declaramos plenamente identificados con las masas que luchan contra esa inconcebible supervivencia del pasado colonial y esclavista que es el apartheid en Sudáfrica.

Creemos en que la apertura de procesos de revolución política y renovación desde sus bases de los Estados burocratizados de Europa del Este es esencialmente progresiva. Lo fundamental es que en estos movimientos los protagonistas centrales son las masas, que han empezado a reivindicar el derecho al autogobierno y a la extensión de la más amplia democracia del pueblo. Por cierto que el imperialismo presiona para tocar esta dinámica y capitalizar la crisis. Pero ellos mismos reconocen que les será muy difícil cambiar estructuras económico y sociales que se encuentran profundamente enraizadas.

Finalmente como revolucionarios debemos prestar atención a lo que suceda en los países desarrollados de occidente que son el centro de la dominación mundial. Aquí todo parece ser bonanza y estabilidad. Sin embargo en medio de los acelerados saltos tecnológicos y de la impermeabilidad de los sistemas políticos, surgen tendencias progresivas entre las masas, como son los movimientos antinucleares y ecológicos, las luchas contra el paro forzoso y por la conservación de conquistas sociales, y las manifestaciones de solidaridad contra los pueblos agredidos en muchos casos por sus propios gobiernos o explotados por las empresas y los bancos de sus propios países.

#### 40.- Por una Corriente Socialista Latinoamericana Independiente de los Centros de Poder Internacional

Los latinoamericanos enfrentamos un enemigo común y reunimos una identidad básica, por encima de nuestras diferencias nacionales. Es por ello que el matriateguismo, manteniendo el principio de independencia organizativa y de apoyarse fundamentalmente en las fuerzas propias, está al mismo tiempo convencido de la urgencia de impulsar una coordinación de los revolucionarios del continente para enfrentar al imperialismo norteamericano y para avanzar a la unidad de nuestros pueblos.

Las organizaciones revolucionarias latinoamericanas tenemos el deber de unir lo que nuestras clases dominantes y sus gobiernos dividieron para repartirse pequeñas cuotas de poder y amarrarse, cada una por su lado, con el imperialismo. Nuestro deber es construir la patria grande con la que soñaba Bolívar y llenarla del espíritu socialista del que hablaba el Ché. Una Latinoamérica unida podrá utilizar todas sus inmensas posibilidades de desarrollo y conquistar el derecho a la verdadera libertad y a la alegría, con absoluta independencia de cualquier centro de poder internacional.

Enero de 1990.

VII CC 2

PARTIDO UNIFICADO MARIATEGUISTA

INFORME BALANCE ELECTORAL Y LINEAMIENTOS DE CAMPAÑA POLITICA

Paco 31.12.89

Vale la pena hacer un breve balance de los resultados obtenidos en la campaña anterior antes de entrar a evaluar la situación y la orientación para los proximos meses.

CRISIS DE LEGITIMIDAD Y DESCONFIANZA POPULAR

1. Lo nuevo en los resultados municipales fue el triunfo de los independientes en plazas importantes del país (Ricardo Belmont en Lima con el 45.1% de los votos, el FNTC en Arequipa con más de 40%, etc.) y el alto porcentaje de ausentismo, votos blancos y viciados respecto a procesos anteriores (21.6% de votos nulos y blancos a nivel distrital en Lima).

El mensaje político del 12 de noviembre ratifica la crisis de alternativa existente en el país y la creciente desconfianza nacional en el sistema político, que abarca el gobierno, el régimen demoliberal, el estado y sus representaciones tradicionales incitada la izquierda. Las elecciones fueron primarias y en tanto tal anunciaron los resultados de 1990, pero el sustrato de fondo que sacaron a luz fue la crisis de régimen y de estado, así como la crisis de representación que vivimos.

Por eso el "fenómeno Belmont" apabulló en Lima, haciéndose de la nada 999,237 votos. Belmont repitió lo que viene haciendo Vargas Llosa hace dos años: canalizar el descontento con las representaciones políticas tradicionales. La votación de Obras provino del bajón que han tenido IU y el Apra a casi un tercio de su votación de 1986 y del "voto cruzado" que originó al restarle a los partidos su propia votación distrital a nivel provincial: Obras le restó a IU y al Fredemo el 19.61% y 10.82% de sus votaciones distritales respectivas, aunque al Apra apenas le quitó el 2.42% de su alicaído caudal distrital.

El voto por una carta nueva, no trajinada, expresa así la búsqueda de un cambio y el bamboleo del país entre el desconfianza absoluta y el endose condicionado y por última vez a algunas de las cartas existentes. Una expresión de este estado de ánimo es el aumento de los votos nulos en Lima en un 45% entre 1986 y esta última elección, pese a que el incremento de inscritos sólo fue del 10.9%. Otro indicador en el mismo sentido

en Lima es el aumento - pese a las multas- del ausentismo, del 7.6% en 1985 y 14.7% en 1986 al 18.2% en 1989, si bien fue más alto en 1980 y 1983.

El dato más resaltante es sin embargo el gran incremento de votos blancos a nivel de listas distritales: en 1986 los votos blancos fueron 34,927; en 1989, a nivel distrital, han sumado 236,530, siendo sin embargo los votos blancos sólo 71,726 a nivel provincial. En pocas palabras, mucha gente sólo votó por Belmont y en blanco en su distrito. Es evidente que estamos ante un voto de protesta contra el fariseísmo político propio del juego liberal, consistente en ampararse constantemente en declaraciones generales -por lo general las banderas democráticas que inauguró la revolución francesa- para no decir ni cambiar nada.

#### BLUFF FREDEMISTA: TRIUNFO NACIONAL SIN CONTUNDENCIA

2. Este sentido general de la votación de noviembre ha relativizado los triunfos y mermado las derrotas. Las únicas situaciones claras son las de Belmont, gran triunfador en Lima, y del ASI, devuelto a la marginalidad. Pero las tres tiendas principales de la política peruana -IU, Apra y Fredemo- tienen a la vez motivos de optimismo y de preocupación.

Esto no implica obviamente desconocer la primera mayoría relativa conquistada por el Fredemo en esta primera rueda municipal-regional del 12 de noviembre. El Fredemo ganó la elección municipal con un porcentaje que se calcula entre 25 y 30% de la votación nacional, perdiendo en Lima con el 26.8%. Hay que anotar que las votaciones distritales del Fredemo en Lima suman el 40.21%. Esto lo consolida, salvo imprevistos, como carta de recambio para abril.

Pero este triunfo nacional de la derecha no ha sido una sorpresa. En verdad la nueva mayoría electoral viene ya de tres años atrás, cuando la derecha reconquistó la cabeza de la oposición con la estatización de la banca. Ahí y en la crisis de IU posterior al Congreso de Huampani se definió el recambio de gobierno el 90.

Lo que estaba en disputa en esta primera vuelta real que han sido los comicios de noviembre - y vuelve a plantearse en la campaña presidencial - era la amplitud del triunfo derechista. El Fredemo requería un triunfo aluvional superior al 40%, que resolviese prácticamente la cuestión de la segunda vuelta y le dotase de una gran legitimidad para su reestructuración neoliberal. Y todo ello vuelve a estar en cuestión, pese a haber corrido el Fredemo prácticamente solo. La derecha busca ahora pasar de mayoría relativa a mayoría absoluta.

Al Apra le pasó al revés: no sufrió una derrota catastrófica, como podía esperarse por las encuestas de popularidad del gobierno. Sumó aproximadamente 16% a nivel nacional y 11% para su lista provincial por Lima. El aprismo no

retrocedió más no sólo por sus niveles de organización, que en sucesivas elecciones mantienen su promedio histórico —una constante de 23.9%—, sino porque se ha reubicado como polo antifredemista desde hace un tiempo. En la escena oficial la contradicción principal real es la del Apra/Fredemo, con esporádicos repuntes de IU. Incluso ahora, ya está en disputa entre Alí Castro y Alan García la cabeza de la próxima oposición al Fredemo.

#### EL SUR ANDINO CONTRA EL NEOLIBERALISMO

3. Las elecciones de noviembre mostraron también el estado de ánimo entrecruzado en el país por regiones y la tendencia a un desfase entre la presencia nacional de la derecha y su débil base regional.

A nivel municipal el Fredemo ganó alrededor de 60 alcaldías provinciales, IU alrededor de 40 y el Apra cerca de 20. En Lima, el Fredemo ganó 30 municipios distritales, IU 8, ASI 1, los independientes 2 y el Apra ninguno.

Pero el Fredemo quedó emplazado centralmente en la selva (en donde tiene 22 municipios provinciales) y en la costa (20 municipios), además de algo de la sierra (Ancash y Cajamarca). Al revés, IU prácticamente cerró el sur andino: ganó todo Cusco, Puno, Apurímac, la sierra de Arequipa, Huancavelica, Ayacucho. En el caso del Apra, apenas pudo retener alcaldías provinciales en el "sólido norte", en particular el eje Cajamarca-Trujillo-Chimbote.

De esta forma las preferencias se expresaron regionalmente: la afirmación izquierdista del sur andino, la ratificación acciopopulista de la amazonia, el reducto aprista en el norte y la nueva opción "independiente", por Vargas Llosa, de las capas medias urbanas y costeras. Esta distribución descubre el talón de Aquiles de la derecha: su no empalme con el Perú profundo, con el Perú comunero, regionalista e indígena.

4. A nivel de las asambleas regionales, la victoria del Fredemo ha sido de menor impacto, siendo la tendencia a un desfase entre su presencia nacional y regional. La derecha ha ganado ya la Presidencia de la región Amazónica, si bien por defección de 3 representantes de izquierda; el Apra, las Presidencias de las regiones Grau y Ucayali; y la izquierda probablemente las de las regiones Altiplánica y Arequipa.

Lo cierto es que la relativa buena presencia de IU a nivel de las regiones es un buen punto de apoyo para su relanzamiento político. IU hoy tiene una presencia mayoritaria en la asamblea regional de Puno-Moquegua-Tacna (IU 28, Apra 8, Fredemo 9, FNTC 7) y una presencia importante en las asambleas regionales Grau (IU 8, PSF 1, Apra 7, Fredemo 15, independientes 1), Arequipa (IU 8, Apra 3, FNTC 5, Fredemo 5, independientes 1), Ucayali (IU 5, Apra 7, Fredemo 8) y Amazonas (IU 4, Apra 4, Fredemo 9, independientes 3).

IU cuenta ya con las Vice-Presidencias de la Región Ucayali (con el c. Fernando Alfaro) y Grau (con el c. amigo Miguel Galecio), debiendo corresponderle al PUM la Presidencia de la región Altiplánica y al UNIR la de la región Arequipa.

#### IU, SEGUNDA FUERZA POR QUINTA VEZ

5. IU salió de las elecciones municipales como segunda fuerza nacional, pero muy golpeada en Lima. IU conquistó aproximadamente el 20% de la votación nacional pero sólo obtuvo el 11.54% de la votación provincial en Lima pese a que sus listas distritales sumaron el 19.44% de los votos. Prácticamente el Sur andino salvó a IU.

IU cosechó así su propia parálisis y contracampaña de un año. En Lima IU sacó 255,329 votos, esto es, perdió medio millón de votos respecto a los 756,213 que obtuvo en 1984 y un cuarto de millón respecto a sus 535,353 votos de 1985. Encima 62,286 de sus votantes a nivel distrital prefirieron a Belmont a nivel provincial. Este golpe fué directo a Henry Pease, por su doble candidatura.

Es indudable que en este estancamiento de IU ha pesado la conducta divisionista del ASI y la publicitada vacilación del PCF ante el barrantismo. Pero también ha pesado la estrategia de campaña real de la plancha municipal por Lima, caracterizada por el municipalismo, la actitud defensiva y la dispersión de ejes temáticos, y el contexto internacional de ofensiva neoliberal y desplome del stalinismo en Europa Oriental.

El problema de fondo más allá del corto plazo sin embargo es que aún no ha habido un viraje en IU respecto a la tónica barrantista, viraje que marque la diferencia y la haga fuerza nítida de cambio y esperanza nacional.

6. En este interín del último año, ha habido un cambio en la correlación interna en las bases de IU respecto a la del I Congreso de Huampaní. Las elecciones municipales-regionales y luego las elecciones internas de diciembre muestran el claro despunte del PUM y del UNIR como las dos fuerzas de mayor peso en IU, ubicando al PCF como fuerza intermedia y al resto de partidos de IU como fuerzas de presencia localizada. Esto no debe ser motivo de jactancias, más bien de mayor conciencia sobre la responsabilidad del Partido.

Entre los municipios de IU, el UNIR cuenta con 12 alcaldes provinciales y el PUM con 13, siendo por lo menos 7 las alcaldías provinciales independientes. En el caso de Lima, el PUM tiene 3 municipios distritales importantes (Comas, Villa María del Triunfo y Agustino), el PMR 2 (Villa El Salvador y San Juan de Lurigancho) y el UNIR, MAS y FOCEP 1 cada uno.

A nivel de las representaciones regionales de IU, el peso del UNIR es determinante en las de Arequipa y Amazonas (Loreto) y la

del PUM en Puno, Grau y Ucayali. Se deduce de todo esto que el PCP - salvo su presencia en la Alcaldía de Puno, el delegado regional en Arequipa y otro en la Amazonia - hoy está prácticamente fuera de la conducción municipal-regional de IU.

El Partido tiene así responsabilidad de gobierno sobre 15 municipios provinciales y 3 municipios distritales en Lima, esto es, sobre una población total que en 1981 sumaba 1 820,000 personas. Podemos imaginarnos lo que ello podría significar en términos de construcción de bases revolucionarias de masas, de ser adecuadamente orientados. Aludamos a ello el peso conquistado en las asambleas regionales, en particular la del Altiplano.

#### ELECCIONES EN SITUACIÓN REVOLUCIONARIA

7. Las elecciones municipales-regionales últimas ratificaron la caracterización del periodo como situación revolucionaria. El triunfo del Frente no variará el carácter del periodo, marcará el una fase del mismo y lo más probable es que la agudice.

La victoria anunciada de Vargas Llosa no establecerá un nuevo periodo de estabilidad reaccionaria porque las correlaciones electorales son un factor cada vez menor de la correlación de fuerzas nacional, ya político-militar. El país oficial está eligiendo su Presidente, importante por cierto, pero roto el monopolio de las armas y desarrollada la fuerza popular, en zonas del país hasta umbrales de control territorial, la lucha de contra-poderes define el curso de la vida nacional. El cambio de periodo ya no coincide con el cambio de gobierno; el peso estructural de la crisis ha puesto en primer plano asuntos de régimen y dominación.

Por eso mismo ésta es la primera elección "nacional" que no abarca ni todo el país ni toda la población. Por lo menos en la buena parte de las zonas en emergencia no hubieron elecciones, en particular en provincias de Huánuco, San Martín, Ayacucho, Apurímac, Huancavelica. En el departamento de Apurímac, de un total de 74 distritos, no hubieron elecciones en 33 distritos. En otras provincias el ausentismo fue muy alto, llegando a 82.3% en Antabamba, 53.8% en Grau, 54.34% en Huancané, 46.7% en Azángaro, 46.8% en Chucuito, por citar algunos casos. La escalada senderista no produjo el boicot nacional, pero sí afectó parcialmente el proceso electoral. Obviamente el "boicot" senderista nada tiene que ver con el predicado por Lenin para ascensos revolucionarios; es una imposición de hecho, no una tarea consciente y de masas.

8. El Partido ubica la importancia de las elecciones presidenciales, conforme a su Plan Táctico-estratégico, en la necesidad de forjar un contrapeso fuerte que sea paraguas de la acumulación integral. Ello implica mantener y desarrollar el movimiento democrático-revolucionario, y en particular ahora, retomar la polarización pueblo/monopolios, contra los partidos grandurqueses, culminando la derrota del Apra y frenando la

ofensiva del Fredemo.

Necesitamos restarle el máximo de legitimidad al recambio fredemista, mellando las condiciones para la aplicación de su plan de reestructuración neoliberal. El modelo neocolonial de los ideólogos de Libertad, debe recibir una segunda y más fuerte advertencia.

#### PENDIENTES SEGUNDA VUELTA Y SEGUNDO LUGAR

9. Dentro de esta orientación, los objetivos concretos que nos propusimos para la campaña municipal - ganar Lima y mínimo el segundo lugar, conquistando el pase de IU a la segunda vuelta - no los logramos en noviembre. La tarea se cumplió a medias. Por eso siguen en disputa las mismas dos cosas: la posibilidad o no de la segunda vuelta, y quién se hace del segundo lugar.

El balance de 1989 en IU, ampero, no es negativo. Ganamos la gran "lucha interna" en IU al barrantismo, que no pudo asistir al Partido. Ello no es poca cosa y desde fuera reconocen en ello un triunfo neto del PUM. Y, mal que bien, IU pasó raspando su primera prueba electoral luego de la división. Pero no hemos cerrado el capítulo Barrantes en la política peruana. Y el golpe a la candidatura presidencial de IU en Lima ha impedido terminar con las expectativas en un levantamiento de Barrantes para abril o incluso en un segundo lugar del Apra.

El Partido para esta campaña presidencial renueva por tanto el objetivo de buscar aperturar la segunda vuelta. Pero ella sería un logro importante sólo en el caso de que IU ocupe el segundo lugar. Inauguraríamos la década polarizando el país entre IU y la derecha, creando una coyuntura de recambio similar a la reciente en Brasil con Lula contra Collor de Mello.

Sin embargo, de no levantar más IU en esta próxima campaña política podría darse una incomedisima y nefasta segunda vuelta entre el centro y la derecha.

10. Lamentablemente la situación luego de las elecciones municipales ha estado caracterizada por la polarización Fredemo/Apra y la reclusión de IU en un momento "interno", lo que de seguir así podría ser fatal para los objetivos políticos que perseguimos. La coyuntura post-electoral se ha desarrollado de la siguiente manera:

a) IU cortó su ofensiva del último mes de la campaña municipal para abocarse a evaluar los resultados municipales, preparar su intervención en las asambleas regionales y conformar sus listas parlamentarias. Abandonó la arena nacional por la arena interna.

b) El Fredemo ganó la primera confrontación post-electoral, que fué la polémica sobre quién había ganado realmente las elecciones. IU consolidó una imagen de segunda fuerza nacional, pero la amplia propaganda fredemista mostró un inexistente

triunfo aluvional, lo que ha consolidado una alta intención de voto a favor de Vargas Llosa.

c) La polarización política nacional se restableció entre el Apra y el Fredemo, en particular entre el Presidente Alan García y el candidato derechista, alrededor de las relaciones diplomáticas con Corea del Norte, la estabilidad laboral, la huelga de la CITE y el planteo de juicio de residencia al Presidente.

d) La actuación de la plancha de IU ha sido de perfil bajo y seguidismo al Apra en la confrontación al Fredemo, más allá de los matices. El programa de supervivencia, que sustentó la campaña municipal de IU, se agotó para el actual debate nacional. La intervención en Cade a la defensiva ante las tesis neoliberales terminó por graficar las limitaciones de la IU actual para otro tipo de campaña, más acorde a la situación revolucionaria que vivimos.

#### LA HORA DE LOS "RADICALES" EN IU

11. IU necesita por tanto un "viraje" radical. Ya el Partido precisó en su V CC de febrero del 89 que "en IU no se juega toda la estrategia del Partido", esto es, que IU no es la "la alternativa de gobierno y poder", como caracterizábamos antes. El problema nuevo y actual es que incluso tiene dificultades para ser una cabal alternativa de gobierno popular.

Los resultados magros de noviembre se explican no sólo por la división del Barrantismo sino porque todavía no hemos superado en la práctica de IU al barrantismo. Y los tonos tibios se han vuelto insuficientes para forjar una alternativa de gobierno de arrastre para una situación revolucionaria. Es la hora de los halcones y no de las palomas, de los radicales y no de los hombres-puente. La división del trabajo en IU -el UNIR y el PUM tras bambalinas y el MAS y APS en la escena- ha devenido limitante también para una acumulación electoral.

En virtud del bloqueo mezquino del PCP, el acceso a la conducción central formal de IU está cerrado para el PUM y el UNIR. En esta lógica, las Presidencias de Turno, la plancha, las Presidencias de comités electorales, la responsabilidad de la comisión de organización, la personería, las comisiones de campaña, deben ser dirigidas por independientes o partidos menores. La supuesta lucha anti-hegemonista del PCP esconde realmente su hegemonismo burocrático. El asunto sería anecdótico en otra circunstancia. Pero el MAS y APS, reconociéndoles meritoriamente una superioridad incontrastable respecto al anquilosado y burocrático estilo de la 1a. Presidencia de Turno, endosan a IU su propio perfil técnico y moderado.

12: Evidentemente las dificultades actuales de IU son parte de la crisis de representación política existente en el país, crisis que en la derecha motivó la emergencia del Movimiento

Libertad y que en la izquierda se expresa en el desgaste de las fuerzas que trabajan principal o exclusivamente en la escena legal y motivó la confrontación PUM/Barrantes de los años 1984-88.

El movimiento viene buscando nuevas expresiones partidarias y originando la recomposición del estado mayor revolucionario. Este proceso va más allá de IU evidentemente. Las fuerzas socialistas y democráticas que sólo se mueven en el terreno liberal estrechan sus posibilidades de acción al estar el país cada vez más entrecruzado en sus escenarios y formas de lucha. Esto está a la base de los límites de la IU post-barrantista.

Por eso vamos a un nuevo debate en IU luego de los comicios presidenciales, en que las propias fuerzas de IU definirán qué tanto del proceso de recomposición del estado mayor pasará por dentro de IU, qué tanto cada cual agotó su oportunidad histórica. Lo incorrecto es desde ahora negar todo papel a IU dentro de nuestra vía estratégica y cultivar como virtud la soledad política. Después de todo, más allá de que sepamos o no mirar la viga en nuestro propio ojo, el proceso de recomposición del estado mayor en el país nos abarca.

#### LA AUTOCRITICA POR DELANTE

12. No debemos pues inculpar a fuerzas aliadas de los traspiés sufridos en la campaña sin por lo menos reconocer autocríticamente que el Partido viene practicando el abstencionismo político en nombre del viraje. El hecho de no haber podido diferenciar estructuras con anterioridad al proceso electoral ha originado una yuxtaposición y entremezcla de funciones y estructuras que nos ha colocado en la actual compleja situación de mutuo entrapamiento entre unos y otros frentes de trabajo.

El Partido ha tenido, así, una actuación dispersa y no centralizada en la asunción de la campaña política nacional acordada en el VI CC, dándose terreno, además, para la dispersión ideológica y la generación de opiniones unilaterales que o absolutizan lo electoral o lo soslayan abstencionistamente. Se contraponen falsamente Partido e IU, guerra y elecciones, acción sindical y acción política abierta, reestructuración interna y lucha política, desagregando aspectos del planteamiento integral del Partido. La campaña presidencial del PUM debe ser la oportunidad para superar esta contradicción.

13. La mejor garantía para conquistar con IU el paso a la segunda vuelta deberá ser el ingreso del Partido a la campaña política. Para ello debemos impulsar la campaña de IU y retomar el perfil PUM.

El Partido es un referente político nacional, a diferencia de la mayoría de partidos de IU, que sólo pueden realizar política nacional vía el frente. Este espacio político propio el Partido

lo conquistó con su base social y sus campañas políticas en toda su trayectoria. No podemos ocultar, sin embargo, la parcial retracción del PUM de la arena política nacional en los últimos tiempos. Luego de las grandes campañas políticas del periodo 85-87 el PUM comenzó a bajar su perfil propio, tendencia interrumpida por las campañas huelguísticas de fines de 1988 e inicios de 1989, pero profundizada después. Hay que acordarse de que nuestro Partido publicó 144 avisos entre octubre de 1984 y mayo de 1987 (55 avisos en 1985, 45 en 1986 y 37 entre enero y mayo de 1987), contratando una área de 69 páginas en los periódicos con una frecuencia promedio de 4 avisos por mes para 1985-86 y 7.2 por mes en 1987. El PCP publicó en el mismo lapso sólo 38 avisos y el resto de partidos muchos menos. En 1989 la frecuencia promedio ha sido de 1.2 avisos por mes. Ahora, con métodos más baratos, debemos retomar el impulso de campañas políticas, vía IU y nuestro propio espacio nacional.

#### PERFIL PROGRAMÁTICO ANTI-MONOPOLICO

14. IU tiene en el Fredemo su blanco principal en la campaña de 1990. Allí se sintetiza el poder monopolístico asociado y la primera opción interna del imperialismo. Esta contradicción deberá ser desarrollada por IU y el Partido golpeando y diferenciándose del Apra, evitando la falsa polarización que intenta montar la derecha entre el "apro-comunismo" y la "revolución liberal".

Para ello es necesario darle contenido programático a la confrontación. Una de las ventajas del Fredemo es que propone un discurso simple y contundente: el Estado es el culpable de la crisis, el mercado es el verdadero motor del desarrollo. Por eso propone que hay que liberalizar la economía privatizándolo todo. El APRA y el MIS no proponen mayores cambios, representan el continuismo con algunos remiendos. IU debe dirigir su campaña a ser la alternativa al Fredemo, afirmandose como alternativa de oposición al gobierno aprista y como opción de cambio sustantivo, desarrollando los siguientes ejes programáticos:

#### A. DESPRIVATIZAR EL ESTADO ENFRENTÁNDOLO A LAS ARGOLLAS MONOPOLICAS Y SANCIONANDO 10 AÑOS DE CORRUPCIÓN.

No es el Estado el gran culpable de la crisis. Es el gran capital monopolístico que ha manipulado el Estado y sus políticas económicas en función de argollas capaces de poner en función de sus intereses la acción del sector público, incluyendo las políticas que se presentan para enfrentar la crisis. Es necesario por lo tanto DESPRIVATIZAR EL ESTADO, ELIMINAR LAS ARGOLLAS MONOPOLICAS Y CORTAR DRÁSTICAMENTE LA CORRUPCIÓN que caracteriza tanto la gestión pública como la gestión privada que se vincula al sector público. La justicia social comienza al lograr que el Estado liberado de corrupción y subsidios al gran capital, dirija sus escasos recursos al logro del reflujo de la producción y la alimentación para todos, la salud gratuita y el empleo digno

para la mayoría de los peruanos.

**B. CAMBIO DE RUTA DE LA ECONOMIA PERUANA: Ponerla al servicio de los Peruanos defendiendo la vida humana y la producción.**

Se trata de una transformación profunda que responda a las necesidades de las mayorías compatibilizando bienestar y reactivación, en contraste con el cambio que propone el FREDEMO. Un cambio que enfrentando al fracaso del APRA y caricaturizando los fracasos militares de la década anterior pretende volver al pasado, restaurar plenamente el liberalismo para enfrentar el estatismo vertical y burocrático.

(a) IU propone una política económica para salir de la crisis que niega, recusa, las políticas y los paquetazos liberales aplicados entre 1976 y 1988, al servicio de los monopolios que han destruido la producción y la vida en el Perú y plantea mas bien un Plan de Emergencia anti-monopólico. Rehabilitar la economía peruana supone trabajo fuerte y una dura disciplina que parte de defender la alimentación, el empleo, la salud y la educación del pueblo, que reactiva la producción en función de un plan coherente cuyo costo no se carga esencialmente al pueblo y que tiene que acabar con la economía básicamente especulativa que los recetas liberales nos han dejado.

(b) El PUM e IU deben proponer una reestructuración económica que es condición para salir de la crisis. Parte de dos principios, transformar aquí nuestros recursos naturales y producir para las mayorías, ejes para planificar concertadamente nuestro desarrollo y orientar el conjunto de la economía. Requiere para eso asegurar el control nacional de las decisiones económicas, entre otros elementos con el área de propiedad estatal, y asegurar que los cambios políticos que supone el carácter antimonopólico de un Estado encabezado por un gobierno democrático y popular abran las puertas a la juventud para incorporarla efectivamente al proceso económico que hoy la excluye mayoritariamente.

**C. IMPULSAR LA DESCENTRALIZACIÓN ASEGURANDO PODER REAL A LAS PROVINCIAS Y CREAR CONDICIONES REALES DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA.**

Proponemos alcanzar entre 1990 y 1995 un gobierno efectivamente descentralizado con el pleno funcionamiento de las Regiones y los Municipios, los cuales deben manejar al término del período el 50% del presupuesto nacional. Hay que mejorar la legislación para garantizar sus competencias y asegurar efectivas condiciones de participación ciudadana. Como correlato el gobierno central debe reducir su ámbito de acción burocrática, trasladar recursos y competencias a las regiones, reducir Ministerios y Oficinas nacionales e iniciar un proceso de simplificación institucional que permita agilizar decisiones y acercarlas al pueblo. Parte de esta óptica es nuestra propuesta de unicameralidad en el Congreso y revocabilidad del mandato parlamentario.

#### D. REEMPLAZO DE LA ESTRATEGIA CONTRA-INSURGENTE Y PAZ CON JUSTICIA SOCIAL.

El FREDEMO es responsable en su primer gobierno del inicio de la guerra sucia y no ha sido capaz de ver otra alternativa al terrorismo justamente porque representa un orden discriminatorio y excluyente, que no está dispuesto a cambiar. IU es capaz de lograr la paz porque puede movilizar al pueblo y realizar transformaciones estructurales que establezcan condiciones de justicia. Dentro de esa perspectiva la autodefensa de masas será parte de la iniciativa participativa de la población y se cambiará la fracasada estrategia antisubversiva seguida por los dos gobiernos de esta década.

E. IU desarrollará en el plano internacional una firme posición **ANTIMPERIALISTA Y NO ALINEADA** promoviendo las condiciones concretas que mejoren las oportunidades de nuestros países en la economía internacional. Buscará con particular dedicación la **INTEGRACION LATINOAMERICANA** a través de todos los canales e instancias. Existe ya en la región una incipiente reacción a la ofensiva liberal de esta década tras el fracaso que en varios países tuvieron sus decretarios y es preciso incentivar; tras la agresión imperialista a Panamá, la unidad de las fuerzas más sanas de la región para asegurar la defensa frente a la ofensiva de los EE.UU.

#### LAS METAS DEL PUM

a. Poner al Partido e IU a la cabeza de una campaña nacional que señale con claridad a los culpables de la crisis y la guerra sucia y exija sanción para ellos: monopolios hambreadores del pueblo, empresarios mineros y petroleros, altos mandos militares, ministros y funcionarios de los dos últimos gobiernos. Trabajar y lanzar denuncias específicas.

b. Masificar los ejes de la propuesta programática PUM-IU: Plan de emergencia anti-monopólico, recuperación del control nacional sobre recursos naturales, servicios básicos gratuitos para la población. Planificación democrática de la economía, defensa del empleo y la estabilidad laboral, fin de los gobiernos militares en las zonas de emergencia, fortalecimiento de municipios y gobiernos regionales. Sobre cada uno de estos puntos debe presentarse una cartilla explicativa, designarse equipos que hagan agitación y propaganda en torno a ellos y sectores de masas que deben ser el soporte básico del desarrollo de la campaña.

c. Afirmar en este proceso algunas experiencias de poder popular tanto a nivel regional como local. La forma principal de poder popular a construir es la Asamblea Popular Distrital. Esta debe tener composición amplia en torno al eje obrero-campesino, funcionamiento regular y estructuras de dirección permanente, capacidad de gestión sobre diversos aspectos de la vida cotidiana, capacidad de dirección en relación con las formas de lucha prioritarias en el sector respectivo, estructuras de

autodefensa. Cada proyecto regional debe priorizar espacios de construcción de estas Asambleas Populares y concentrar cuadros y recursos. El Partido a nivel nacional asume y proyecta dos de estas experiencias (Espinar, algún distrito de Lima, alguna zona minera).

d. Afirmar en el movimiento de masas una disposición ofensiva que se exprese en el desarrollo de nuevas formas de lucha. En la perspectiva de acumular fuerzas para una nueva oleada huelguística, en torno al momento del cambio de gobierno, deben desarrollarse no sólo luchas parciales sino también acciones de la vanguardia conducidas por el Partido: pintas, movilizaciones, bloqueos. A la preparación de huelgas campesinas y sectoriales debe añadirse la preparación de acciones revolucionarias de las masas urbanas empobrecidas que apunten a golpear a los símbolos del poder monopólico y estatal. Cada Comité Regional y local y cada organismo de base del Partido debe elaborar un plan específico de desarrollo de las ARM para los próximos seis meses.

e. Tomando como base los lineamientos de los puntos 1 y 2 desarrollar una campaña electoral que nos permita obtener el 20% del voto y pasar a la segunda vuelta. Ganar 3 o 4 senadurías y 8 diputaciones. Priorizar la movilización callejera, las formas de relación directa con la población, pintas y volanteos, aprovecharla para generar una red nacional de defensores IU.

f. Afianzar las posiciones ganadas en los gobiernos locales y regionales haciendo de ellos instrumentos de campaña política contra el gobierno aprista y las propuestas autoritarias y centralistas del FREDEMO. Ponerlos al servicio de la construcción de los factores de poder transfiriendo funciones y atribuciones al pueblo organizado. Elaborar plataformas y planes de lucha en torno a ellas en cada una de las regiones en las que tenemos presencia en los gobiernos regionales. Centralizar la atención y dirección partidaria en este terreno.

g. Lanzar una campaña de deslinde y aislamiento de S.L. en las organizaciones de masas y en la legitimización de la autodefensa (esta meta está vinculada a las que se incluyen más adelante en el Plan de respuesta integral a S.L.).

-----000000-----

## ANEXOS

ANEXO I: ALCALDÍAS PROVINCIALES POR PARTIDOS  
(por ampliar y verificar)

- FREDEMO:** Huancayo, Concepción, Chanchamayo, Junín, Yauli, Maynas, Alto Amazonas, Loreto, Ramón Castilla, Chachapoyas, Bagua, Bongará, Luya, Rodríguez de Mendoza, Caravelí, Castilla, San Ignacio, San Pablo, Bambamarca, La Convención, Chucuito, Huánuco, Ambo, Pachitea, Huancavelica, Acobamba, Coronel Portillo, Ica, Chincha, Pisco, Nasca, Palpa, Piura, Huancabamba, Paíta, Sullana, Tarapoto, Moyobamba, Huallaga, Lamas, Mcal. Caceres, Rioja y Tocache, Tacna.
- FNTC:** Arequipa, Juliaca, Lampa, Moquegua\*, Jauja.
- APRA:** Cajamarca, Trujillo, Chimbote, Jaén, Cutervo, Chepén.
- PSP:** Talara.
- UNIR:** Oxapampa, Requena, Tayacaja, Huaytara, Castrovirreyna, Angaraes, Tarma, Islay, Tarata, Azángaro, Huancané, Parinacochas.
- PUM:** Andahuaylas, Chincheros, Mariscal Luzuriaga\*, Norropón, La Unión, Caylloma, Yunguyo\*, Melgar, Sandia, Carabaya, y provincias de Cusco.
- IND-IU:** Antabamba, Ayabaca, Condesuyos, Camaná, Purús, San Miguel, Cusco.
- PCP:** Puno
- PMR:** Ilo

ANEXO II: CANDIDATURAS PARLAMENTARIAS PUM

Departamento	Candidatos PUM	Situación actual
Amazonas	* * *	
Ancash	Jorge Baca y	No hubo elección en IU.

Apurímac	Pedro Flores (o Jaime Zelada) Clodoslido Cano	Falta definir el 2o. PUM de la sierra de Ancash. Hubo elección parcial. Comité PUM de Abancay mantiene su candidato Figueroa.
Arequiza	Jorge Ramírez	No hubo elección en IU. Próximo acuerdo político.
Ayacucho	* * *	Elección parcial discutible.
Cajamarca	Carlos Cárdenas y Santos Saborá A.	Elección interna con consenso.
Cusco	German Silva	No hubo elección en IU. Próximo acuerdo político.
Huancavelica	Augusto Velásquez	Hubo elección solo en la capital. División en el UNIR.
Huánuco	Roel Tarazona	Elecciones parciales impugnadas mutuamente.
Ica	Otto Huamani	Elección interna con consenso.
Junín	Saul Corilloclla y Samuel Flores	Hubo elección. Problema con actas de Satipo y Chanchamayo.
Lambayeque	Romulo Asanza	Elección interna con consenso.
La Libertad	Ricardo Letts y Luis Iparraguirre	Elección interna débil. Obtuvimos el 2o. y 5o. lugares.
Lima	José Armijo	Elección parcial fraudulenta. Próximo acuerdo político.
Lima-Provinc.	José Barletti, Sergio Alvarado y César Vargas.	Elección interna con consenso.
Loreto	* * *	
Madre de Dios	* * *	
Moquegua	* * *	
Pasco		
Piura	César Rojas Tafur y Carlos López (o Teodulfo Valle)	No hubo elección interna en IU. Frente anti-PUM de todos los partidos de IU.
Puno	Alberto Quintani y Laureana Saasaca.	No hubo elección interna en IU. Próximo acuerdo político.
San Martín	Jesús Suárez	Elección parcial fraudulenta. Conflicto PUM-UNIR.
Tacna	* * *	
Tumbes	Luis Tuesta	No hubo elección interna en IU. Falta ratificar acuerdo interno del PUM.
Ucayali		

ANEXO III: RESULTADOS DE ELECCIONES INTERNAS IU EN LIMA\*  
(al 26.12.89)

Diputados Lima**	votos	Senadores***	votos
1. Cesar Barrera (UNIR)	773	1. Carlos Malpica	1133
2. Ricardo Letts (PUM)	700	2. Rolando Brela	892

3. Carlos Jiménez (PCP)	584	3. Angel Castro L.	879
4. Jacinto Irala (UNIR)	558	4. Hugo Bianco	840
5. Luis Ibarraquirre (PUM)	519	5. Andrés Luna	751
6. Guillermo Herrera (PCP)	499	6. Valentin Pachó	709
7. Oscar Ugarte (PMR)	384	7. Isidoro Gamarra	660
8. José Tavara (MAS)	315	8. Narda Henríquez	624
9. Daniel Aguinaga (VC)	311	9. Pablo Checa	602
10. Manuel Piqueras (MAS)	300	10. Tany Valer	589
11. Jaime Sandoval (UNIR)	289	11. Santiago Pedraglio	440
12. Samuel Yáñez (PMR)	278	12. Gloria Helfer	434
13. Orlando Pedroza (UNIR)	226	13. Guillermo Aznarán	379
14. Víctor Cueva (FOCEP)	202	14. Yehude Simón	366
15. Gualberto Portocarrero (APS)	200	15. Eleazar Ramos	331
16. Juan Villanueva	165	16. Oscar Holguín	238
17. Grimaldo Achahui (NP)	139	17. Teresa Utiniang	172
18. Sixto Contreras	135	18. Arturo Albán	165
19. Franklin Ruiz (APS)	124	19. Cristala Constan.	141
20. Iván Ramírez (NP)	116	20. Carlos Rodríguez	135
21. Máximo Venegas (FOCEP)	132	21. Gabriel Quijano	129
22. Blanca Oré (PCP)	122	22. Rafael Velarde	129
23. Paul Maquet (MAS)	115	23. Oscar Espinoza	115
24. Jaime Newell (Ind.)	92	24. Enrique Rodríguez	74
25. Hernán Gonzales (CRM-IU)*80		25. Waihem Muñoz	70

\* Las elecciones internas en Lima fueron muy débiles. Votaron 4,937 izquierda-unidistas, esto es, el 9.5% de los 51,953 empadronados. Abancaron 37 distritos, aprobándose finalmente 33 actas y anulándose 4.

\*\* Los presentes resultados de Diputados Lima corresponden a las cifras finales del Comité Electoral, luego de impugnadas las votaciones de Cieneguilla, Ancón, La Molina y Magdalena favorables al PUM.

\*\*\* Estos resultados de la lista de Senadores son anteriores a las impugnaciones de 4 distritos. Probablemente ahora esté a la cabeza de la votación en Lima Rolando Breña.

#### ANEXO IV: CUSCO: RESULTADOS DE ELECCIONES MUNICIPALES 1989

Provincia	Total Distritos	Dist.ganados por IU	%
1. Espinar	7	7	100.00
2. Chumbivilcas*	8	7	100.00
3. Anta	9	8	88.8
4. Urubamba	7	6	85.7
5. Acomayo	7	6	85.7
6. Canas	8	6	75.0

7. Canchis	8	6	75.0
8. Quispicanchis	12	9	75.0
9. Cusco	7	5	71.4
10. La Convención	8	5	62.5
11. Calca	8	4	50.0
12. Paucartambo	6	2	33.3
13. Paruro	9	s.i.	s.i.

\* En el distrito de Quilota no se realizaron elecciones pero IU ganó en todos los demás.

s.i. Sin información oficial.

Fuente: Carlos Paredes G.: "Cusco, Triunfo rotundo de IU", artículo en Sur, no. 128, dic-enero 1989-90.

#### ANEXO V: MUNICIPIOS DISTRIALES DE PUNO POR PARTIDOS

Partido	No. Distritos	%
IU	51	
FNTC	18	
AP	10	
FREDEM	7	
ASI	5	
APRA	4	
INDEP.	1	

Fuente: SUR No. 128, dic-ene. 1989-90

#### ANEXO VI: NUMERO DE DIPUTADOS POR DEPARTAMENTOS Y PARTIDOS 1980-85

Departamento	No. Diputados	1980	1985
Amazonas	3	2 PAP 1 AP	3 PAP
Ancash	9	5 AP 4 PAP	7 PAP 2 IU
Apurímac	5	3 AP	2 PAP 1 IU
Arequipa	9	6 AP 1 PPE 1 PAP 1 UNIR	3 PAP 3 IU 1 CODE 1 Indep.
Ayacucho	4	3 AP 1 PAP	2 PAP 2 IU
Cajamarca	10	6 PAP 4 AP	7 PAP 2 IU 1 AP

Cajalao	7	3 AP 3 PAP 1 PPC	5 PAP 1 IU 1 CODE
Cusco	8	7 AP 1 PAP	4 PAP 4 IU
Huancavelica	3	3 AP	2 IU 1 PAP
Huánuco	4	3 AP 1 PAP	3 PAP 1 IU
Ica	6	4 AP 2 PAP	4 PAP 1 IU 1 CODE
Junín	10	7 AP 2 PAP 1 PPC	4 IU 4 PAP 1 CODE 1 AP
Lambayeque	8	5 PAP 3 AP	6 PAP 2 IU
La Libertad	11	9 PAP 2 AP	10 PAP 1 IU
Lima Metropolitana	40	18 AP 10 PAP 6 PPC 2 UDP 2 PRT 1 UI 1 UNIR	21 PAP 10 IU 7 CODE 2 AP
Lima Provincias	9	5 AP 3 PAP 1 PPC	5 PAP 2 IU 1 CODE 1 AP
Loreto	5	5 AP 2 PAP	3 PAP 1 IU 1 AP
Madre de Dios	1	1 AP	1 IND.
Moquegua	1	1 AP	1 IU
Pasco	2	2 AP	1 IU 1 PAP
Piura	11	5 AP 4 PAP 1 PPC 1 UDP	7 PAP 3 IU 1 AP
Puno	8	4 FNTE 2 AP 1 PAP 1 PRT	3 PAP 3 IU 1 FNTE 1 AP
San Martín	3	2 AP 1 PAP	2 PAP 1 AP
Tarma	2	2 AP	1 PAP 1 IU
Tumbes	1	1 AP	1 PAP
Ucayali	2		2 PAP

Fuente: Fernando Tuesta, Perú Político en cifras.

## ANEXO VII: RESULTADOS ELECTORALES ABSOLUTOS EN LIMA 1978-1980

AVG	IU	APRA	F R E D E M O		OBRAS	ASI
			PPC	AP		
1978	489,141	377,785	480,614	-----	-----	-----
1980 (G)	184,252	336,284	226,829	694,272	-----	-----
1980 (M)	427,738	247,860	311,150	524,727	-----	-----
1983	582,534	434,006	338,553	189,717	-----	-----
1985	535,353	1,135,138	430,322	97,483	-----	-----
1986	756,213	817,056	585,421	-----	-----	-----
1989 (Prov)	255,329	255,183	592,857	989,237	47,691	-----
1989 (Dist)	317,645	261,313	657,035	-----	89,829	-----

Fuentes: JNE-Tuasta